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SESION EXTRAORDINARIA NO. 082-2019 1 

PERIODO 2016-2020 2 
 3 
Celebrada a las dieciocho horas del día Jueves 14 de Noviembre del año 2019, en la Sala de 4 
Sesiones de la Municipalidad de Poás, con la asistencia de los señores miembros del Concejo 5 
Municipal, Periodo 2016-2020. 6 
 7 

MIEMBROS PRESENTES: 8 
 9 
PRESIDENTE MUNICIPAL: Jorge Luis Alfaro Gómez. 10 
 11 
VICEPRESIDENTE MUNICIPAL : German Alonso Herrera Vargas  12 
 13 
REGIDORES PROPIETARIOS : María Ana Chaves Murillo; Gloria E. Madrigal Castro y 14 
Marvin Rojas Campos. 15 
 16 
REGIDORES SUPLENTES: Elieth González Miranda; Luis Gdo. Castro Alfaro; Carmen 17 
Barrantes Vargas y Santos Solano Alvarado. 18 
 19 
SÍNDICOS PROPIETARIOS : Sergio Fernández Cambronero, distrito San Pedro; Marcos 20 
Rodríguez Castro, distrito San Pedro; Greivin Víquez Quesada, distrito San Rafael; y María del 21 
Rocío Sánchez Soto, distrito Sabana Redonda. 22 
 23 
SÍNDICOS SUPLENTES: Ingrid Murillo Alfaro, distrito San Pedro; Yorleny Quesada Chaves, 24 
distrito San Juan, Mariela Víquez Quesada, distrito San Rafael y Johnny Gdo. Cambronero 25 
Villegas, distrito Sabana Redonda.  26 
 27 
ALCALDÍA MUNICIPAL : Ing. José Joaquín Brenes Vega, Alcalde Municipal y Sofía Murillo 28 
Murillo, Vicealcaldesa Primera. AUSENTE: Freddy Jinesta Valverde, Vicealcalde Segundo. 29 
  30 
SECRETARIA SESIÓN CONCEJO MUNICIPAL : Roxana Chinchilla Fallas. 31 

 32 
MIEMBROS AUSENTES 33 

 34 
REGIDORES SUPLENTES: Keylor Rodríguez Rodríguez.  35 
 36 
SÍNDICOS PROPIETARIOS : Flora V. Solís Valverde, distrito Carrillos. 37 
 38 
SÍNDICOS SUPLENTES:  Marco Vinicio Valverde Solís, distrito Carrillos. 39 
 40 

ARTÍCULO NO. I 41 
APROBACIÓN ORDEN DEL DIA  42 

 43 
El Presidente Municipal Jorge Luis Alfaro procede a dar lectura del Orden del Día corresponde a 44 
un punto único desglosado de la siguiente manera:  45 



2 
 

______________________________________________________________________________________________ 

 
 

I-   INVOCACIÓN  1 
II - ATENCION: JEFATURAS – EJECUCIÓN PAO 2019, ENTRE OTROS.  2 

 3 
ARTÍCULO NO. II 4 

INVOCACIÓN 5 
 6 
El señor Presidente Municipal Jorge Luis Alfaro Gómez, inicia la sesión agradeciendo y dando la 7 
bienvenida a todos los miembros de este Gobierno Municipal, Síndicos y Suplentes, señor 8 
Alcalde y señora Vicealcaldesa Municipal, y a los funcionarios municipales que se encuentran el 9 
día de hoy en ésta Sala y demás personas que lo acompañan, sean todos bienvenidos.   10 
 11 
Como es la sana costumbre vamos a dar gracias a Dios por permitirnos un día más, elevando una 12 
oración ante Dios nuestro Señor, a cargo del Vicepresidente German Alonso Herrera Vargas: En 13 
el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo. Hoy las gracias  Señor que  hoy te pedimos 14 
aquí en tú nombre para que vengas sobre nosotros y nos ilumines y nos ayudes a discernir y 15 
entender y sobre todo Señor danos tú luz en este momento en ésta Sesión, que no sea solo para 16 
los casos difíciles, sino para todo momento de nuestras vidas, y pueda ver en nuestro rostro la 17 
calidad, la humidad y la gracia. Todo esto te lo pedimos Padre Celestial, tú que vives y reina por 18 
los Siglos de los Siglos. AMEN AMEN AMEN.  19 
 20 

ARTÍCULO NO. III 21 
PUNTO ÚNICO 22 

 23 
ATENCIÓN JEFATURAS MUNICIPALIDAD DE POÁS  24 

 25 
El Presidente Municipal Jorge Luis Alfaro Gómez comenta: Bienvenidos nuevamente a los 26 
funcionarios municipales hoy aquí convocados, para exponer sobre la ejecución del PAO y 27 
proyecciones pendientes del 2019.  28 
 29 
I-  Atención Ing. Róger Murillo Phillips, Gestión Ambiental Municipal  30 
El señor Róger Murillo Phillips comenta: Vamos a presentarles el avance del PAO a octubre del 31 
2019. 32 

 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 

 45 
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En el caso de acueducto, tenemos prácticamente ya un 70% del presupuesto ejecutado; con 1 
respecto a lo que falta, estamos hablando de compras que estamos haciendo ahora con el proceso 2 
de SICOP, les cuento que desde enero, febrero había “metido el pie en el acelerador”,  respecto a 3 
lo que era compras para que en el momento que estuviera ya el programa SICOP pues no “nos 4 
cogiera el tren”. Entonces, a la fecha llevamos un 70%,  la proyección en estos dos meses con lo 5 
que estamos en proceso de compra más o  menos son 82,0  millones de colones que con eso 6 
llegaríamos  aproximadamente un 21%  y estaríamos llegando a 91%, sería muy similar a lo del 7 
año pasado, entonces estaríamos superando el 90%.  8 
 9 

 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
Los proyectos ejecutados, estos eran los del PAO, ya todos están ejecutados. La compra de 29 
hidrómetros, hidrantes esos llegaron hace mes y medio, ya se están colocando esas válvulas; muy 30 
importante las válvulas reguladoras de presión, por eso hicimos tanto énfasis en adquisición de 31 
estos materiales y estos equipos que tuvieron un costo aproximadamente de 34,5 millones de 32 
colones y eso nos va favorecer a que estamos colocando esas válvulas reguladoras de presión 33 
disminuyendo la presión en la red y por ende, facilitando o por lo menos disminuyendo los 34 
consumos de las personas. Hay ciertos sectores que una persona venía y decía, “es que somos 35 
apenas dos y estamos gastando 30 mt3,  mucho del problema o parte de eso es donde hay mucha 36 
presión con solo que alguien abra la llave un poquitito gasta más que si lo hiciera otra persona 37 
que le llegue menos presión, entonces eso ya lo estamos corrigiendo.   38 
 39 
En el caso de la última compra que fue el equipo de termo-fusión, ese equipo es para lo que es 40 
polietileno no se pega como se pega el PVC, con un pegamento, en cambio esto es mediante estos 41 
equipos termo-fusión tanto de pegar tubo con tubo como para pegar los accesorios al tubo, 42 
entonces ya si Dios quiere el próximo año las acometidas en las casas, para  ahora dejar previstas 43 
ya vamos a iniciar con polietileno, entonces nos eliminamos los accesorios, en este caso curvas, 44 
codos, problema de fugas; eso es lo que va a venir con la adquisición de estos equipos.  Además 45 
el polietileno si se usa en la montaña como ya lo hemos estado utilizando, si cae una rama encima 46 
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de un tubo de polietileno no le pasa nada, tendría que ser ya un árbol gigantesco pero lo que 1 
normalmente quiebra un tubo es con solo que caiga una rama ya el PVC lo quiebra y en las 2 
montañas, eso no se puede enterrar porque ahí están las raíces de los árboles entonces estamos ya 3 
sustituyendo tubería de PVC por polietileno en lo que es montaña. 4 
 5 

 6 
 7 
 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
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En el caso de residuos sólidos estamos, muy similar en 65.5 %; en este caso el servicio que es el 1 
factor limitante solo en lo que resta del año, que sería octubre, noviembre y diciembre, el costo 2 
por ese servicio, además de que vamos a tener una campaña que de una vez que hacemos el 3 
comercial para San Pedro el próximo 20 de noviembre que es la recolección  no tradicionales, eso 4 
significa entre 12 a 13 toneladas más en una campaña de no tradicionales y significa que eso suba 5 
aproximadamente 700 mil a 800 mil colones la factura, entonces estamos hablando casi de 60,0 6 
millones de colones solo por servicio y estamos en lo que es remuneraciones con  22,0  millones 7 
de colones, ejecutables talvez  18,0  de los 21,0,  más los 60,0 millones de colones,  más procesos 8 
de compra que llevamos por 8,0 millones de colones,  estaríamos hablando de 85 a  87 millones 9 
de colones, que significaría un 25% en el caso del presupuesto de basura o de residuos sólidos y 10 
estaríamos con el 65 más el 25 igual llegando al 90% o superando el 90%. 11 
 12 
El señor Jorge Luis Alfaro comenta: Una consulta,  ¿El corte está a octubre, cerrado octubre o sin 13 
cerrar octubre? 14 
 15 
El señor Róger Murillo Phillips responde: Cerrando octubre, nada más que en el caso de basura 16 
como es un mes atrasado está la factura de octubre, la de noviembre y la de diciembre pendientes.   17 
 18 
 19 
 20 
 21 

 22 
 23 
 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
En este caso está igual, ejecutado todo lo que estaba para el PAO, en la remodelación del Centro 41 
de Acopio tuvimos este apoyo de Boston Scientific que nos hizo una donación; yo no sé cuánto 42 
ponerle a esa donación, normalmente uno espera o uno supone una donación de cosas que tal vez 43 
ya no sirvan mucho, pero lo que Boston Scientific lo que nos donó fue equipo de primera calidad, 44 
vemos aquí como quedó la sala de capacitación, las mesitas, las sillas,  todas en perfecto estado, 45 
tenemos tres módulos de oficina como el ya armado, la cocina como quedó antes en condiciones 46 
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pues no tan bonitas ahora es un comedor adecuadamente remodelado que tienen los funcionarios 1 
en el Centro de Acopio, tienen hasta los cubículos, entre otras cositas que se están haciendo.  En 2 
este momento están muy equipados, los servicios sanitarios funcionando perfectamente 3 
cumpliendo con la Ley 7600,  entonces ya está operando, ojalá en algún momento podamos hasta 4 
hacer alguna reunión ahí y poder ya estrenar la parte de la Sala de Capacitación del lugar. 5 

 6 
 7 

 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
 24 
 25 

 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
 46 
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Con lo que refiere a avances tenemos lo del invernadero, el invernadero como se muestra en la 1 
fotografía, del 15 de junio cuando fuimos a traer los arbolitos y esta es la condición que está en 2 
este momento. De lo que ustedes ven que se sembró en esas cajas solo seis arbolitos se perdieron; 3 
en las cajas hay aproximadamente 600 arbolitos y en la red se ve una parte del vivero  y en la otra 4 
parte  tenemos como 750 también, todos pegados, nada más que van un poquito más atrás.   5 
 6 
Vemos como se ve la foto, eso lo tomé hoy con la mano y ya van con cuatro, cinco ramitas y eso 7 
si Dios quiere lo que vamos a tener el próximo año para trabajar en la parte de reforestación y de 8 
recuperación, porque aquí hay que ser muy claro,  que no es solo reforestar sino utilizar árboles 9 
autóctonos y que más que el Chaperno que es el árbol símbolo del cantón, entonces tener ese  10 
árbol reproduciéndose y cuidándose.   11 
 12 

 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
Ayer precisamente el regidor Marvin Rojas  estuvo en una actividad donde van a haber unos 33 
talleres que estamos amparados con la parte del manejo de cuenca y que están las universidades 34 
con un proyecto de CONARE, entonces podemos ampararnos ahí también para poder hacerlo lo 35 
mejor posible con la gente que ha estado trabajando con el mismo proyecto y que puedan en 36 
realidad cuidar esos árboles cuando se siembre, no es nada más ir a sembrarlos y que se puedan 37 
perder, sino que los chineen y se cuiden adecuadamente.  38 
 39 
También con la regidora suplente Elieth González,  hemos estado recuperando un sección  por el 40 
Río Colorado en Sabana Redonda, que lo tenían de botadero de basura, la mayoría de tierra y de 41 
escombros,  entonces ya lo cerrados, le pusimos rótulo y ahora lo que siga es ya hacer lo que de 42 
la zona verde,  pero que se vea como un jardín para que la gente, en teoría,  vean algo muy bonito 43 
y no boten basura en esos lugares; como el primer proyecto que vamos desarrollando en ese 44 
enfoque de poner algo muy bonito para que no lo ensucien y más bien lo cuiden.  45 
 46 
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La regidora suplente Elieth González,  comenta: Primero que nada pedirle disculpas al Ing.  1 
Róger Murillo,  porque he sido muy insistente y presionando  para que ese proyectos se llevara a 2 
cabo,  y lo reconozco y estaba molesta, pero en este momento agradezco y me siento muy 3 
contenta en ver ese lugar más limpio y poder comenzar el trabajo que me gusta,  que es sembrar 4 
las matas, de verdad muchas gracias.  5 
 6 
 7 
 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
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Continúa el Ing. Róger Murillo Phillips: En el caso sobre  residuos sólidos y acueductos, ya 1 
estamos trabajando con el Lic. Carlos Chaves de Gestión Tributaria, para empezar a trabajar con 2 
respecto a las  tarifas; en el caso de acueducto, hace un año en noviembre se empezó a cobrar, se 3 
aprobó en septiembre, empezó a medirse en octubre y a cobrarse en noviembre la tarifa, entonces 4 
ya tiene más de un año, ya estamos trabajando con la parte tarifaria porque en lo que se aprobó 5 
del PAO 2020, ya en caso de residuos sólidos no hubo plata para inversión, entonces ya eso hay 6 
que tomarlo muy en cuenta de trabajarlo en la parte de tarifas para poder tener esos recursos que 7 
se van a ocupar.  8 
 9 
Dentro de las ventajas va a haber aproximadamente unos 25 millones de colones, que es con lo 10 
que el proyecto o el plan de la propuesta de liquidación va a hacer con lo poco  que vaya a quedar 11 
para inversión del año 2020 y haciendo la “buchaca” con la parte de tarifas, para hacerle frente a 12 
los proyectos municipales que van orientados a manejo de residuos, principalmente orgánicos,  13 
que es el paso que ya tenemos que ir evolucionando en la parte de residuos,  ya estamos llegando 14 
al tope con las instalaciones, con la gente que está entrando y que están trabajando en el Centro 15 
de Acopio; yo creo que podemos llegar a 40 toneladas mensuales,  más de ahí con el personal que 16 
hay. Eso significaría 480 y este año si Dios quiere vamos a llegar a 450 tonjeladas, entonces 17 
todavía tenemos un año más de crecimiento que con la misma gente que hay y con la logística,  18 
es posible que tengamos que mejorar alguna logística en la parte de transporte porque la misma 19 
persona que  hace el transporte, también carga los camiones que viene a llevarse, entonces ahí me 20 
toca meterle cabeza a cómo mejorar la logística para poder subir un poquito más la recolección 21 
con la misma cantidad de gente y con lo mismo que tenemos.  22 
 23 
Con respecto a los avances, continuamos con el apoyo o con el convenio, que  son proyectos que 24 
estamos desarrollando en conjunto con el  Ministerio de Salud; el Ministerio de Salud se encarga 25 
de hacer el programa de movilización, entonces ellos llevan a los niños  al Centro de Acopio, vea 26 
que ya en este caso visitamos escuelas, estuvieron con un problemita para sacar los niños de las 27 
escuelas, entonces más bien nosotros los apoyamos.  En el caso de la compañera Auxiliadora 28 
Barquero, conocida como “Lola” y ahora con Anita, que  son las dos que ya  da gusto ver como 29 
ellas se apropian de eso,  que se les “dé pelota” en algo tan bonito e importante, que yo pudiera 30 
hacerlo en dar las chalas,  pero ellas le ponen todavía  más amor  al tema y sobre todo para 31 
explicar las cosas que no llegan bien al Centro de Acopio; y  ellas así puntualmente podrían decir 32 
“es que nos llegan esto, tal día me pasó tal cosa, me corté porque echaron tal “carajada”, les 33 
explica que deben depositar en bolsas  y para cuando son niños ella se ingenia para divertirlos e 34 
innovar, la última vez les llevó unos robots hechos por ella, entonces fue  muy “llamativo”, cada 35 
charla ella lleva algo diferente, nunca ha dado nada igual y eso a mí me gusta y es importante 36 
para  motivarla,  que se proyecte  a la comunidad. 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
 46 
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 5 
 6 
 7 
 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
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 18 
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 21 
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 23 
 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
También con el INA, han ido estudiantes en este caso fue del curso de inglés, entonces fueron de 40 
igual forma Lola, Ana explicándoles vea aquí ya con la sala de capacitación ahí tenemos el 41 
televisor con el equipo, cada mesa de esas ya tiene incorporada hasta la corriente, es recalcar la 42 
calidad de material que nos donó Boston. 43 
 44 
 45 
 46 
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 1 
 2 
 3 
 4 
 5 
 6 
 7 
 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
Hemos apoyado a Santa Rosa en la parte de limpieza del Río Prendas, se hicieron en este caso,  22 
ya van por la quinta limpieza, ellos lo recogen y nosotros nos encargamos de ir a recogerles todo 23 
lo que ellos sacan y lo dejan en el  Salón Comunal y nosotros lo recogemos.  En estas dos últimas 24 
se recogieron casi 3.5 toneladas de material; es impresionante la cantidad de llantas que todavía 25 
echan al río.  26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
 46 
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En el caso de las bancas, los basureros y las letras, hace 15 días se amplió, hicimos una adenda 1 
para traer 8 bancas más, entonces se colocaron al frente del templo católico, al  costado éste del 2 
parque.  La próxima semana están unos muchachos de la Universidad de Costa Rica con un 3 
proyecto para pintar algunas de las bancas,  si ustedes recuerdan cuando pintaron algunas bancas 4 
en el parque  fueron estudiantes de colegio, que talvez fue más sencillo pero valioso,  muy 5 
bonitos los dibujos, estos son mucho más elaborados y les van a poner como una ambientación 6 
como el Rualdo, el perezoso, son varios animales, como cuatro diseños, y si Dios quiere van a ser 7 
20 bancas y las otras 13 puede ser que los mismos diseños que nos los van a dejar,  entonces para 8 
nosotros ojalá terminarlas y que queden todas para que se vean más homogéneas de lo que se va a 9 
hacer.  10 
 11 

 12 
 13 
 14 
 15 

 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
El Ing. Róger Murillo continua: Ésta sería la presentación a grandes rasgos.  Decirles que el tema 33 
del SICOP ha sido un  aprendizaje, ahora estamos y nos reunimos los compañeros, por ejemplo 34 
con el Ing. Jimmy Morera y compartimos de como se hace este paso y como se hace el otro y así 35 
sucesivamente,  pero sí ha sido  un aprendizaje para todos el cual  nos ha permitido, en el caso 36 
personal,  trabajar más con los compañeros, en equipo, igualmente con el soporte de la 37 
compañera Adriana Díaz,  yo siento que ya lo manejamos bien a pesar de que estamos 38 
empezando,  ya se empieza a hacer mecánico, entonces es un aprendizaje porque cada vez hay 39 
que hacerlo mejor y esperemos que eso no sea un obstáculo para el próximo año. 40 
 41 
El Presidente Municipal Jorge Luis Alfaro,  comenta: básicamente podríamos estar esperando un 42 
cierre como de un 85% de ejecución. 43 
 44 
El Ing. Roger Murillo responde:  No, cerca del 92% , porque  y así está demostrado,  son 60,0 45 
millones de colones, en el caso de residuos sólidos de basura, más los salarios, más lo que 46 
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estamos ya tramitando en lo que es compras, eso significan 85,0  millones, y sumamos esos 25,0 1 
millones y los 65,0 millones de colones, nos da un  90% de ejecución.  En las dos, tanto en 2 
acueductos van muy muy parecidas las dos. 3 
 4 
El Presidente Municipal Jorge Luis Alfaro, consulta: ¿Cuánto tiempo nos queda de contrato con 5 
la empresa que dispone finalmente los residuos sólidos? 6 
 7 
El Ing. Murillo Phillips, responde:  Recién se amplió por dos años más el servicios de  8 
recolección de los Residuos Sólidos,  eso fue hace aproximadamente seis meses.  Ahí ahora 9 
vienen algunas tecnologías que ya podemos ir aprovechándolas,  en ese futuro contrato le tocará a 10 
la próxima administración ya ver algunas mejoras que se pueden ir viendo en la parte de 11 
recolección. 12 
 13 
El Presidente Municipal Jorge Luis Alfaro comenta:  ¿Alguna duda compañeros compañeras?. 14 
 15 
El regidor suplente Santos Lozano Alvarado, comenta:  Agradecerle más bien su presentación al 16 
Ing. Róger Murillo;  siempre me parece un excelente trabajo lo que usted presenta cada vez que 17 
nos trae estos informes. Quisiera nada más hacer una sugerencia,  que no tiene que ver con la 18 
presentación, quizás; hace como ocho días  fue la última vez que pasé frente al Centro de 19 
Reciclaje y noté que la acometida eléctrica, los cables,  no sé si ya se solucionó, pero estaban por 20 
el suelo,  de la parte del poste hacia adentro, entonces consultarle, ¿si lo ha solucionado sino 21 
recomendarle que sería importante atenderlo?. 22 
 23 
El Ing. Róger Murillo responde: Ya está solucionado,  pero eso está dentro del Plan de la 24 
Remodelación de la Unidad Técnica y Gestión Vial,  donde se va a hacer toda la acometida nueva 25 
y superar esas cosas, porque si, todavía hay algunas deficiencias en eso, pero no está en el suelo.  26 
 27 
Continua el regidor suplente Santos Lozano:  eso era,  porque a veces aparecen incendios, y eso 28 
me pareció riesgoso.   29 
 30 
El Presidente Municipal Jorge Luis Alfaro comenta: Agradecerle al Ing.  Róger Murillo,  en 31 
realidad, no bajar los brazos de como va éste avance para el año 2019. Realmente los programas, 32 
varios de los programas que maneja el departamento de Gestión Ambiental, son programas 33 
bastante bonitos, bastante de vanguardia, bastante modernos y por supuesto bastante importantes 34 
no porque sean de moda, algunas veces hay algunas modas que no son importantes; el  Reciclaje, 35 
responsabilidad ambiental, reforestación, el uso responsable del agua por supuesto que es una 36 
moda que ojalá cada vez se siga más y a mí personalmente me agrada mucho,  porque en realidad 37 
ver un departamento con objetivos tan importantes,  con una ejecución que esperamos va a cerrar 38 
tan bien que no es, de hecho es atípica en la Institución Pública no es normal ver ejecuciones tan 39 
alta, entonces yo creo que eso lo que tiene que hacer es fortalecer el ímpetu, el deseo de continuar 40 
haciéndolo bien, de continuar mejorando y continuar con esa línea; ojalá varios de esos proyectos 41 
puedan robustecerse más.  Sólo una consulta ¿para el otro año si se contempló todavía lo del 42 
apoyo a las escuelas con lo del cuaderno de comunicados? 43 
 44 
 45 
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El Ing. Róger Murillo responde:  Lo de las escuelas no está para el otro año 2020, y esto fue 1 
sinceramente como para sacudirles un poquito,  porque ya lo daban por “tienen que darme esos 2 
cuadernos”,  en este caso,  nosotros lo del  plan de divulgación que estamos adquiriendo en este 3 
momento, están  los calendarios, hicimos otra cosa y las escuelas para que valoren lo que se les 4 
estaba dando,  porque usted les pedía un informe y no les daba la gana, puntualmente Carrillos, 5 
las dos escuelas de Carillos no había forma que nos pasaran un informe, entonces como es 6 
posible que el año pasado solo dos escuelas presentaran el informe y había que andar rogándoles 7 
cuando era un proyecto de beneficio.  Las escuelas que lo aprovecharon y si vemos algunos 8 
informes, que fueron muy muy pocos, se demuestra en que utilizaron esos recursos,  están 9 
ahorrando agua, están participando en bandera azul, usted les ve las ganas que tenían, lástima que 10 
por la mayoría, pagan todas, y creemos que es bueno también para que sientan la importancia de 11 
ese aporte, acerquémonos y hagámoslo pero pongan de su parte.  Pero sí vamos a trabajar 12 
diferente con las escuelas, con las personas que entre el otro año vamos a fortalecer ya esa 13 
comunicación porque eso ha sido desde mi óptica también algo deficiente, que uno no pueda 14 
tener tanta comunicación con las escuelas, por lo menos de visitarlos de estar,  a  veces es una vez 15 
al año que yo voy puntualmente a las escuelas, ahí hay que estar fortaleciendo esa parte y es un 16 
hecho que lo van a reclamar y que yo espero que luchen por esos cuadernos para el próximo año. 17 
 18 
El Alcalde Municipal Ing.  José Joaquín Brenes Vega comenta:  más que todo para ampliar, 19 
vemos las preguntas que se hicieron de parte de la Presidencia de éste Concejo Municipal, y el 20 
Ing. Róger Murillo,  lo dijo en la exposición, entonces a veces hay que ponerle atención a ciertas 21 
cosas que se dicen y que se señalan, pero tal vez no digerimos suficiente.  Con  Ejecutoria va a 22 
ser alrededor de un poco más del 90%,  va a quedar un 8% nada más del presupuesto total del 23 
2019 para liquidación; ya hay limitación de recursos , eso quiere decir baja liquidación en el caso 24 
de acueductos y en el caso de residuos sólidos;   se  citó la observación de que hay necesidad de 25 
reajuste de tarifas, un año tenemos con la tarifa del acueducto y dos con lo de residuos sólidos y, 26 
¿Qué nos dice la normativa?, se tienen que ajustar tarifas  mínimo una vez al año,  y un 10% para 27 
inversión y ya se está trabajando y ahí lo va a citar  el Coordinador de Gestión Financiera 28 
Tributaria Carlos Chaves, en  su momento. ¿Porque se ocupa plata para inversión?, también lo 29 
cito el Ing. Róger Murillo  en su presentación, para el año próximo del 2020, hay inversiones 30 
solamente,  cito una en el acueducto,  ¿Cuál sería?, el  tanque de San Juan Sur, un tanque de 750 31 
metros cúbicos ; estamos comprando el terreno este año  y para el otro año  la construcción y un 32 
tanque de 750 metros cúbicos no nos baja de ₡150,0 a  ₡200.0 millones de colones,  ¿Y hay que 33 
hacer la inversión o no?. En  el área de residuos sólidos/Gestión Integral de Residuos Sólidos Ley 34 
GIRS, ¿qué tenemos que hacer?,  ya tenemos reciclaje, ya tenemos un buen equipamiento a nivel 35 
del Centro de Acopio,  ¿a dónde tenemos que ir?, cubertura es muy poquito lo que podemos 36 
ampliar, tenemos que irnos a manejo de materia orgánica/compostaje,  para reducir toneladas que 37 
vayan al relleno sanitario, ¿Y eso que significa?, Finca, ¿Qué significa?, construcciones,  ¿Qué 38 
significa?, equipamiento y maquinaria y hay opciones, entonces hay que ir previendo eso.   39 
Estamos hablando de 2020/2021, ya no estaré yo, pero el proyecto viene, el presupuesto y la 40 
liquidación lo aprueban ustedes como Concejo Municipal,  y el Presupuesto del 2020 se votó tres 41 
a favor y dos en contra, y está en la Contraloría General de la República  y rige para el próximo 42 
año, entonces vean lo importante que es, así como ir haciendo  “buchaquita”, pero muy lento  y 43 
las inversiones son urgentes, entonces al deber de conciencia hago el comentario con 44 
transparencia, con aclaración, un año el acueducto sin tocar tarifas, dos años en residuos sólidos 45 
sin tocar tarifas;  y les adelanto, ayer o anteayer se reunió la Comisión del Quinquenio sobre las 46 
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tarifas de los locales del Mercado Municipal,  llegaron a un acuerdo y hoy llegó un oficio, me 1 
corrigen la señora Marycruz Rojas  aquí presente, del señor Alberto Abarca,  que no entendió y 2 
que no está de acuerdo y que pide otra reunión, entonces que “fregadillo”. Entonces hago la 3 
observación con toda la transparencia del caso, agradecerle a Ing.  Róger Murillo el esfuerzo y la 4 
presentación sobre el tema de Gestión Ambiental.    5 
 6 
II - Atención Lic. Carlos Chaves Ávila, Gestión Financiera Tributaria Municipal 7 
 8 
El señor Jorge Luis Alfaro Gómez concede la palabra al Lic. Chaves Ávila.  9 
 10 
El Lic. Carlos Chaves  Ávila, comenta: Me corresponde exponerles el Área de Gestión Financiera 11 
Tributaria., igualmente al corte del  cierre de octubre de 2019, sobre el análisis del PAO 2019. 12 
 13 

 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
En cuanto a aplicación de avalúos estamos alrededor de la meta de 50,0 millones de colones, 33 
andamos alrededor de unos 65; proceso de declaración de bienes inmuebles tenemos una 34 
estimación de 3100 para este año, se han realizado cerca de 2150 declaraciones, talvez se vea un  35 
poquito ese porcentaje del 69%, es porque el año pasado estuvo por encima de las personas que 36 
iban a declarar,  porque el año pasado fue muy masivo, incluso en el año 2018 se atendieron más 37 
de 3500, casi 4000 mil personas, entonces por ahí es donde se ve esa diferencia, pero en realidad 38 
es alrededor de unas 3000 mil personas lo que se está atendiendo de forma anual,  alrededor de 39 
300 mensuales, con proceso igual de citas y todo lo que se ha venido manejando. 40 
 41 
En cuanto a la aplicación de esas mismas declaraciones se ha atendido como se indica,  pero por 42 
la cantidad de información de ingreso estamos por debajo, alrededor de 1700,  todavía nos falta 43 
incluir cerca de 400 declaraciones en el Departamento de Bienes Inmuebles en este caso.  44 
 45 



16 
 

______________________________________________________________________________________________ 

 
 

Proceso de exoneraciones se puede decir que a octubre ya alcanzamos lo que se estimaba que 1 
eran 2900,  sin embargo falta lo que queda de noviembre y diciembre, que son los meses más 2 
fuertes, más masivos,  donde llega la mayoría de contribuyentes a hacer el proceso de 3 
exoneración de bienes inmuebles.  Luego en cuanto a la parte de los pendientes de cobro, la 4 
contratación de dos abogadas externas ya están, incluso ya se les está enviando en este momento 5 
procesos de cobro. En cuanto al proceso de cobro administrativo se estima alrededor de 2200 6 
notificaciones anuales, está un poquito por debajo pero en este momento es talvez porque  no 7 
tenemos como Departamento o un notificador  e inclusive utilizamos compañeros de otras áreas, 8 
en este caso estamos utilizando un compañero dos días que corresponde a la Unidad Técnica y él 9 
nos colabora, también estamos utilizando a uno de los compañeros que está de Auxiliar 10 
Administrativo de Gestión Financiera Tributaria,  lo estamos utilizando también como 11 
notificador, entonces estamos utilizándolo en todo lo que podamos, porque en realidad si es 12 
mucho lo que tenemos que entregar, mucha notificación la que hay que entregar.  13 
 14 
En el proceso de actualización de tarifas, teníamos cuatro estudios para este año, bueno el que  ya 15 
yo presenté y el que se está revisando en este momento con relación a  la Comisión del 16 
Quinquenio sobre el Mercado Municipal, ahora lo mencionó el señor Alcalde José Joaquín 17 
Brenes, que yo pensé que ayer ya había quedado listo y bueno todavía pienso que va a haber otra 18 
reunión, no lo sé, igualmente tanto la compañera Marycruz Rojas y éste servidor vamos de la 19 
parte técnica, aquí la parte negociadora son ustedes como Comisión de Quinquenio con la gente 20 
del Mercado.  21 
 22 
Luego viene la parte de basura, aseo de vías y acueducto, antes el compañero  Róger Murillo, 23 
mencionó las últimas actualizaciones de cada uno de ellos y que efectivamente ya se está en el 24 
proceso del estudio de estos tres servicios,  recopilando información y realizando en este caso los 25 
estudios pertinentes.  Adicionalmente a ellos también estamos pensando, que faltan todavía, 26 
ejemplo el martes se pasó al Concejo de mi parte dos borradores de reglamento sobre  el cobro de 27 
mantenimiento de parque y el de vallas publicitarias, entonces más bien no sería ni cuatro 28 
estudios,  porque en esos también ya se está empezando a trabajar. 29 
 30 
En cuanto a la declaración de patentes, a inicio de año se hizo el 100%, se incluye todas las 31 
declaraciones de patentes de los diferentes contribuyentes que tenemos y en cuanto a la parte de 32 
información que generamos para diferentes instituciones, como Ministerio de Hacienda y 33 
Contraloría General de la República, en cuanto a presupuesto ordinario uno que fue el que se 34 
envió a la Contraloría ahora para el próximo año 2020.  Luego tenemos presupuestos 35 
extraordinarios, a la fecha se han realizado cuatro que son, uno que corresponde al desembolso 36 
con el Banco Nacional que estaba pendiente, luego los recursos que entraron de la persona joven, 37 
luego otro de recursos que estaban pendientes del MOPT y el otro  con relación a la Liquidación 38 
Presupuestaria.  Esos han sido los cuatro presupuestos extraordinarios de este año; además cuatro  39 
Modificaciones Presupuestarias, la liquidación una y se han entregado tres Estados Financieros al 40 
Ministerio de Hacienda de la Contabilidad Nacional, entonces eso es como un resumen del PAO 41 
que se da a nivel de departamento.  42 
 43 
 44 
 45 
 46 
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 1 
  2 
 3 
 4 
 5 
 6 
 7 
 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
Seguidamente la parte de ingresos en el presupuesto, como vamos,  del año 2019, lo recuperado 21 
al 31 de octubre, la estimación o lo que sería el ideal a la fecha verdad y luego la ejecución real. 22 
 23 
En el caso de Bienes Inmuebles a octubre estamos en ₡370.000.000, lo que debería de acuerdo a 24 
lo que eran ₡333.000.000 más bien estamos por encima, en un 92% y haciendo también la 25 
salvedad de que tanto el mes de noviembre como el mes de diciembre son de mayor recaudación 26 
para la Institución, solo el mes de diciembre del año anterior en la parte de Bienes Inmuebles se 27 
recuperaron cerca de ₡60.000.000, solo para tener ese estimado, entonces considero que va a 28 
superar incluso la meta del año pasado que habían sido ₡430.000.000 que andaba el promedio.  29 
 30 
En cuanto a construcciones, en este momento se han recuperado ₡43.000.000 de los 50,0 31 
millones de colones que se estimaron para un 87%. En cuanto a Patentes Municipales de los 32 
₡211.000.000 estamos en ₡191.000.000 para un 90%. En cuanto a la Patente de Licores igual, de 33 
₡19.000.000 estamos cerca de ₡17.500.000 para otro 90% , esto en relación a impuestos.  34 
 35 
En cuanto a servicios: en relación al agua hemos recuperado ₡327.000.000 estamos un poquito 36 
ahí porque la estimación sería como ₡341.000.000,  que equivale a un 79%,  es poquito lo que 37 
faltaría para estar en el rango.  En cuanto al alquiler de edificios, ese si se ve un poquitito más 38 
bajo, pero esto es por el asunto del mercado que todos conocemos,  sabemos en este momento lo 39 
que ocurre a nivel de mercado en la situación de que hay varios locales desocupados y es lo que 40 
ha venido a disminuir este ingreso.  41 
 42 
En cuanto a Cementerios, estamos hablando de que los ₡51.000.000 estimados, ₡38.500.000 es 43 
lo que se ha recuperado a la fecha para un 75% prácticamente. En recolección de basura, muy 44 
similar al agua, prácticamente el mismo comportamiento, muy cerca del monto o del rango que 45 
debiera ser a la fecha, que equivale a un 80% prácticamente;  y en cuanto al saneamiento 46 
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ambiental que es la parte de reciclaje se estimaron ₡18.000.000 y andamos más bajo; ahí 1 
hablando con el compañero  Róger Murillo, me habla también de que estos precios disminuyen  y 2 
tienen un comportamiento que no siempre van a hacer lo mejor pagados, sin embargo, eso no 3 
quita que si ha aumentado el tonelaje, en este caso la recuperación en cuanto a reciclaje. 4 
 5 
En cuanto a las transferencias del IFAM, aún estamos pendientes de ₡6.000.000 prácticamente 6 
que nos depositen y en la Ley 8114 estamos hablando de que ese ₡491.000.000 que está  ya no 7 
son esos ₡491.000.000,  porque ahora esta semana ingresaron ₡122.000.000,  entonces hablemos 8 
de ₡600.000.000 prácticamente el promedio ₡613.000.000 que era lo que tuviera que estar y lo 9 
que hace falta es un desembolso que lo realizan ahora el 11 de diciembre de éste año.  10 
 11 
El Presidente Municipal Jorge Luis Alfaro comenta: antes de pasar con los Egresos, ¿cómo anda 12 
el comportamiento en términos principalmente porcentuales de la morosidad de este año? 13 
 14 
El Lic. Carlos Chaves Ávila responde: Vamos a ver, yo incluso en la presentación yo no le incluí 15 
ninguna tabla ni le incluí nada, porque es un manejo que nosotros hacemos interno y a nivel 16 
prácticamente de morosidad para mí el dato real es el final, el corte a diciembre, sin embargo, en 17 
este momento puede andar alrededor de un 27% a un 28% exacto, y también se da mucho en la 18 
parte de Bienes Inmuebles, porque Bienes Inmuebles es un rubro que por lo general el último 19 
trimestre entre  octubre, noviembre y diciembre, la persona lo utiliza tanto para la exoneración 20 
como para el pago correspondiente; y  otra cosa importante es el hecho de que nosotros hayamos 21 
hecho y estemos haciendo declaraciones de forma masiva y cito de ejemplo el año 2018,  ese 22 
puesto al cobro ha aumentado, ¿Por qué?, porque antes las propiedades y los valores estaban 23 
mucho más bajos,  y ahorita más bien han incrementado,  pero de acuerdo a la información que 24 
manejo y a lo que estamos trabajando a nivel de departamento podemos andar como en un 27% o 25 
un 28%. 26 
 27 
El regidor suplente Santos Lozano Alvarado, comenta:  decirles al Lic. Carlos Chaves, que antes 28 
mencionó en el tema de Gestión de Cobro administrativo que se deben realizar 2200 29 
notificaciones y se llevan 1370 a un 62% y mencionada que prácticamente tiene la limitante es, 30 
con el notificador, solo se tiene uno, entonces en ese tema, ¿cómo visualiza usted  estando a mes 31 
y medio de cerrar?. 32 
 33 
El Lic. Carlos Chaves Ávila, responde: Es algo que a mí me preocupa,  en el sentido de que yo no 34 
puedo disponer de un notificador al 100%,  incluso en este momento hay un compañero que es de 35 
la Unidad Técnica que a nosotros no lo facilitan dos días a la semana, ¿qué es lo que yo hago?,  36 
en este momento en el área a mi cargo, tengo un auxiliar administrativo y éste compañero lo 37 
estamos utilizando para que nos ayude a notificar, él estuvo en la parte en su momento de lectura 38 
de medidores, por lo que conoce mucho las personas del cantón,  en este momento prácticamente 39 
al 100% en este caso y a partir de noviembre y diciembre, más bien estamos de forma masiva, 40 
más bien este fin de semana y los restantes fines de semana, los días sábados se va a realizar 41 
perifoneo en todo el Cantón, se está utilizando llamadas telefónicas, igual en este momento 42 
tenemos practicantes o personas que vienen a ayudarnos a hacer algún tipo de práctica/pasantía 43 
tanto de Colegio Técnico como Universidad y los tenemos haciendo llamadas telefónicas, aquí lo 44 
ideal es utilizar los medios tecnológicos; es una limitante porque como tal no lo tenemos sin 45 
embargo, utilizamos otros medios para cubrirlo, es forma del manejo, porque algo que yo digo, 46 
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ejemplo, nosotros a este momento hemos presentado mucha mejoría a nivel de departamento, a 1 
nivel de los compañeros,  pero son los mismo compañeros, se puede decir que solo el nuevo 2 
compañeros que auxiliar administrativo y el otro compañero que  en la parte de Bienes 3 
Inmuebles,  sin embargo se ha visto con la inclusión del compañero también el aumento en la 4 
cantidad de procesos de declaración, pero se puede decir que básicamente el departamento sigue 5 
siendo el mismo pero el volumen de trabajo ha aumentado mucho. 6 
 7 
Continúa el regidor suplente Santos Lozano Alvarado:  Yo lo que visualizo es que estando 8 
aproximadamente a mes y una semana del cierre y si queda casi un 40%, entonces ¿no se si existe 9 
algún plan para esto?.  10 
 11 
El Lic. Carlos Chaves, responde: El plan es este, incluso esta semana estuve hablando con el 12 
compañero de la Unidad Técnica que es el Ing. José Julián Castro para ver si él nos podía 13 
colaborar con el compañero que nos ayuda en notificaciones, sin embargo, para él también es una 14 
limitante porque el compañero es del área de él y no puede, más bien él nos hace el favor, sin 15 
embargo, considero que esta notificación talvez no vamos a llegar a un 100% pero considero que 16 
talvez  podemos llegar a un 85%, en cuanto a lo que nos falta porque se están entregando cerca de 17 
30 a 40 notificaciones diarias, entonces hablemos de unas  450 de aquí a final de año aún más.  18 

 19 
 20 

 21 
 22 
 23 
 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
En cuanto al comportamiento de egresos:  Hablamos que la Administración General andamos 39 
alrededor de un 60%, de ₡529.000.000 anda en ₡319.000.000; en la parte de Auditoría Interna, 40 
₡39.000.000 y anda en ₡20.000.000; en el registro de deuda, anda como alrededor de 50% sin 41 
embargo ahí faltan varios pagos que hay que hacer, entre ellos el aporte a Juntas de Educación, 42 
Órgano de Normalización Técnica, una parte al Comité Cantonal de Deportes,  y varios otros 43 
rubros que al final de cuentas viene prácticamente cumpliendo el 100% en esa ejecutoria de 44 
registro de deuda y transferencia. 45 
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En aseo de vías, hablemos de un 67% que fue lo que antes el compañero Róger Murillo 1 
mencionó; en la parte de recolección de basura igual, como lo mencionó el compañero Róger 2 
Murillo ; en mantenimiento de caminos y calles de los ₡113.000.000  anda alrededor de 3 
₡58.000.000 para un 51%); Cementerios en un 50% y ₡26.000.000 es lo que se ha recuperado; 4 
en acueductos también lo mencionó el compañero Róger Murillo, de ₡381.000.000 anda en 5 
₡261.000.000; Mercados, de ₡67.000.000 igual ahora la compañera de mercados va a mencionar 6 
esa parte,  pero igual ahí hay proyectos pendientes,  como la remodelación que se piensa o que 7 
está en este momento en trámite.  Luego en la parte educativa, culturales y deportivos anda 8 
alrededor del 33%; servicios sociales y complementarios un 47%; mantenimiento de edificios ese 9 
prácticamente igual son proyectos, igual ahora el compañero en el área de Proveeduría va a 10 
presentar en el informe, porque son varios proyectos que están en proceso, entonces esta 11 
ejecutoria se va a elevar; y  Protección al medio ambiente prácticamente un 93% y Desarrollo 12 
Urbano un 28%. 13 
 14 
El regidor Marvin Rojas Campos comenta: Una consulta con el tema del servicio de reciclaje, 15 
¿ese servicio cubre los costos? 16 
 17 
El Lic.  Carlos Chaves responde: A  nivel de presupuesto se estima y se proyecta el ingreso para 18 
el año, por ejemplo para este 2019,  lo que se está realizando y lo que se está viendo en parte uno 19 
dice, no está cubriendo el ingreso o la parte que yo estoy estimando, sin embargo, se tiene que ver 20 
como a nivel Comunitario, como a nivel de proyecto, como a nivel de ambiente. Como yo 21 
hablaba con el compañero  Róger Murillo, esto es muy variable, al inicio talvez nadie se 22 
preocupaba por esto y una vez que se ingresa ya todo el mundo quiere reciclar y ya todo mundo 23 
también vende,  entonces obviamente entre más gente haya que venda, compren y reciclen los 24 
precios se van a venir quizás abajo, entonces al final de cuentas puede que no llene o cubra esa 25 
estimación, sin embargo es un beneficio para todos y para todo el cantón.  26 
 27 
El regidor Marvin Rojas Campos, comenta: Si, yo entiendo,  es un servicio que hay que prestarlo 28 
ya definitivamente, pero la consulta es, ¿en este momento se tiene que tomar de otro lugar para 29 
cubrir los costos del servicio?. 30 
 31 
El Lic. Carlos Chaves Ávila, responde: Es que eso lo cubre prácticamente el servicio de residuos 32 
sólidos/basura, o sea ya lo tiene incluido presupuestariamente.  33 
 34 
El señor  Alcalde José Joaquín Brenes comenta: Permítame aclarar, usted lo dijo perfecto al final; 35 
el servicio de recolección de residuos sólidos incluye reciclaje, Ley GIRS, no es si queremos 36 
reciclar, es que tenemos que reciclar por ley, el reciclaje significa responsabilidad ambiental, 37 
menos contaminante, menos polución al ambiente en el buen sentido de la palabra.¿Que lo que 38 
vende y se reincorpora en las líneas de producción, como material reciclado (vidrio, cartón, 39 
metales, etc.), paga el costo del sistema de Acopio?,  no, no es rentable,  a pesar de que tenemos 40 
generación fotovoltaica, a pesar de que trabajamos uniendo esfuerzos todos, es la responsabilidad 41 
ambiental, por eso hacía yo la observación hace un rato con lo de tarifas, porque con el 42 
compostaje,  que igual no es si queremos es que hay que compostear,  se reduce el volumen que 43 
va al relleno sanitario y ahí sí habría una economía, en el buen sentido de la palabra,  que ojalá 44 
esa economía las toneladas que no van para la disposición final y que significa transporte y 45 
disposición final esa parte de la tarifa no la estaríamos ahorrando y que eso nos permita también 46 
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cubrir los costos del compostaje; pero es responsabilidad ambiental, es parte del servicio, no es 1 
que cogemos plata de otro servicio para subsidiar a ese, eso está prohibido, en el buen sentido de 2 
la palabra.  3 
 4 
El regidor Marvin Rojas Campos, comenta: Simplemente era como para ese servicio se estaba 5 
solicitando un administrador,  entonces si no estaba cubriendo los costos y se está solicitando 6 
para el próximo año un administrador propiamente para el reciclaje, por ahí era donde iba mi 7 
duda, pero igual está bien. 8 
 9 
El Presidente Municipal Jorge Luis Alfaro Gómez, comenta: Talvez creo que vale la pena,  para 10 
que no quede confusión en el ambiente; una de las dos plazas que se aprobaron no es para el 11 
servicio de reciclaje, es para el servicio de Recolección de Residuos Sólidos, que es un servicio 12 
total,  no para el servicio de reciclaje solamente,  que creo que fue la diferenciación que trató de 13 
hacer el señor Alcalde José Joaquín Brenes, no tenemos servicio de residuos sólidos y servicio de 14 
reciclaje, sino que es un solo servicio, entonces la plaza de ese de administrador que en caso de 15 
aprobarla la Contraloría General de la República tendría asidero para ser implementada durante el 16 
próximo año, sería una plaza que vendría a colaborar en el servicio de Gestión Integral de 17 
Residuos Sólidos, entiéndase residuos tradicionales y residuos de reciclaje; como un servicio 18 
completo, no son dos servicios independientes.  19 
 20 
Continúa el Lic. Carlos Chaves: Para terminar, en este momento tenemos un acumulado de 21 
₡1.437.000.000, es lo que llevamos en este momento a nivel de ejecución, sin embargo, hay 22 
procesos en los que ahora el compañero Miguel Edo. Murillo, va a mencionar en la parte de 23 
Proveeduría y otros compañeros que lo han venido mencionando, de que ésta ejecutoria, en la 24 
aplicación de los diferentes proyectos esto va a aumentar. 25 
 26 
El Alcalde Municipal José Joaquín Brenes comenta: Permítame una aclaración,  los tres primeros 27 
rubros que están ahí, Administración General, Auditoría Interna y Registro de Deudas, Fondos y 28 
Transferencias”, mientras más pequeñito y no logremos llegar al 100% mejor porque eso es 29 
ahorro, contrario de ahí para abajo nos interesa que se llegue lo más cercano al 100% para tener 30 
una muy buena ejecutoria. Entonces les pongo ejemplo; el tercer reglón “Registro de Deudas, 31 
Fondos y Transferencias”, esos son ₡156.000.000 que la Municipalidad traslada, transfiere,  32 
¿Cuál es el más grande?  33 
 34 
El Lic. Carlos Chaves interviene y responde: Juntas de Educación y está también el Comité 35 
Cantonal de Deportes. 36 
 37 
Continúa el Alcalde Municipal José Joaquín Brenes: Juntas de Educación y Comité Cantonal de 38 
Deportes, solo eso estamos hablando alrededor de más de ₡100.000.000, y eso que dicen que no 39 
apoyamos el deporte,  ni que apoyamos a la educación;  ¿Porque no se han girado?, porque en el 40 
caso de la Jutas de Educación tenemos que girar de acuerdo a lo que nos dice el Ministerio de 41 
Educación, entonces vamos con un año atrasadito;  y con el Comité Cantonal de Deportes 42 
prácticamente ya le hemos girado todo, lo que está pendiente es alrededor de ₡6.000.000,  y al 43 
resto de instituciones que hay que girarles, por ejemplo al Órgano de Normalización Técnica del 44 
Ministerio de Hacienda, al MINAE,  etc.; CONAPDIS, FEDOMA, UNGL, entre otros.  Ahí 45 
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estamos hablando que trasladamos alrededor de los ₡156.000.000, que son generados por 1 
nosotros, por la Municipalidad, entonces no es poquita plata la que se transfiere.  2 
 3 
El regidor suplente Santos Lozano comenta: Yo entiendo lo que dice el señor Alcalde Municipal, 4 
en la parte del ahorro, sin embargo, me genera duda,  precisamente por un tema que hace como 5 
una hora lo tratábamos, y es el tema de la Regla Fiscal,  y es que en estos momentos uno no sabe 6 
cuándo gano, o sea sí se sabe, cuando gano y cuando pierdo, entonces ahí si lo vemos 7 
exactamente como lo dice el señor Alcalde pues sí, ganamos,  ¡que salvada!, pero cuando nos 8 
aplican la regla, no, usted el año pasado ejecutó esto, entonces podrá crecer con base en esto, 9 
entonces tenemos que revisarlo porque puede ser tramposo. 10 
 11 
El Presidente Municipal Jorge Luis Alfaro Gómez, comenta: De cualquier manera, hay un 12 
escenario, con ocasión del tema que aborda el regidor suplente Santos Lozano, hay un escenario 13 
que es general y particular a la vez , como las instituciones individualizadas y el tope de gasto 14 
que se establece año a año; pero inevitablemente en dos o tres años vamos a llegar al escenario 15 
cuatro de la regla fiscal,  y entonces el crecimiento que se paute no va a ser única y 16 
exclusivamente de acuerdo a la ejecución del año anterior o con un parámetro con la ejecución 17 
del año anterior,  sino que va a estar establecida por Ley en el escenario cuatro y cuando 18 
alcancemos el 60% de deuda, el escenario va a ser tanto en gasto corriente como en inversión, 19 
entonces va a ser un crecimiento que va a ser generalizado en todo el presupuesto.  Por lo menos 20 
yo considero que es inevitable, entonces de cualquier manera yo creo que cada institución, pues 21 
de alguna manera puede y está bien intentar racionalizar recursos principalmente cuando son de 22 
gasto administrativo, porque en gasto administrativo no se trata de gastar por gastar, se trata de 23 
gastar si es necesario y si va a ser para satisfacer el interés, pero ese gasto administrativo de 24 
cualquier manera tarde o temprano va a ser trasladado a gasto total municipal, llámese inversión 25 
o administrativo. 26 
 27 
Continúa el Lic.  Carlos Chaves Ávila: Igual esos números también ahora vienen pago de 28 
aguinaldo y demás, y eso viene a aumentar un poquito ese porcentaje, entonces al final lo que 29 
llevamos a octubre, de acuerdo a presupuesto,  es un 42% de ejecutoria.  30 
 31 

 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
 46 
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Aplicación de Declaraciones:  que se han hecho hasta la fecha, las 1774 que hablamos al inicio en 1 
el PAO, a nivel de terrenos ₡44.000.000.000; en edificaciones ₡22.000.000.000 para un total 2 
declarado de ₡67.000.000.000 para este periodo 2019 que llevamos a la fecha.  3 
  4 
 5 
 6 
 7 
 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
En Exoneraciones: igualmente antes lo mencionamos, la no afectación, viene por Distritos, las 24 
personas que han acercado a la Municipalidad a realizar el trámite, estamos hablando de 25 
prácticamente 2900 personas y faltas los meses de mayor afluencia que es noviembre y 26 
diciembre, que se forman filas enormes para este proceso de exoneración.  27 
 28 

 29 
 30 

 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
 46 
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Luego viene la parte de los préstamos con corte al 31 de octubre igual, lo que tenemos con el 1 
IFAM ₡9.800.000, en la parte del Banco Nacional ₡295.000.000 y con el Banco Popular 2 
₡295.000.000.  3 
 4 
Al final cito “Situación con el IFAM”: porque nos pasó algo curioso el mes anterior, que nos 5 
llegó un cobro de un préstamo que se había tenido hace varios años, hablemos de 2015, que fue 6 
en el momento que se había hecho la readecuación con el Banco Popular, se canceló con el IFAM 7 
y se solicitó el préstamo de ₡350.000.000 con el Banco Popular y resulta que nos estaban 8 
cobrando ₡120.000.000 como préstamo pendiente de pagar, el cual ya no existía, lo que nos 9 
preocupaba es que esta información la estaban enviando a Contraloría y al Ministerio de 10 
Hacienda y fue Hacienda que nos dijo,  porque nosotros mensualmente tenemos que pasar una 11 
conciliación con los diferentes bancos, en este caso con las instituciones que tengamos créditos,  12 
y estábamos apareciendo de que en el IFAM teníamos una deuda de ₡140.000.000 y en realidad 13 
era algo que ya no existía, entonces se hicieron todas las diligencias del caso y al final el IFAM 14 
tuvo que pedir las disculpas del caso y notificar a las diferentes instituciones, porque incluso 15 
íbamos a tener problemas a la hora de aprobación de presupuesto con la Contraloría General de la 16 
República, que en realidad se salían de nuestras manos porque no estaban; entonces era un dato 17 
curioso que quise mencionar para que vean como es parte del diario vivir de nosotros como 18 
departamento como área.  19 
 20 

 21 
 22 
 23 
 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
Estoy incluyendo nuevamente pero rápidamente, porque se mencionó al inicio,  que es la parte 41 
del presupuesto 2020 que se hizo. En este momento está en la parte de la aprobación o no 42 
aprobación por parte de la Contraloría, esta semana hemos empezado  a contestar consultas y la 43 
Contraloría ya nos ha hecho cerca de cinco o seis consultas del presupuesto, entonces es parte 44 
de…,  para la revisión y aprobación que ellos tienen que hacer, entonces en este momento 45 
estamos a la espera sea aprobado. 46 
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 20 
Para refrescar, indicando que la parte de ingresos a nivel de presupuesto para el 2020 va a ser de 21 
₡2.552.000.000. 22 
 23 

 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
Y en la parte de egresos igual, ₡2.552.000.000.  Como para tener una referencia, en este 44 
momento el presupuesto municipal al día de hoy anda alrededor de ₡3.480.000.000 con 45 
ordinarios, extraordinarios incluidos.  46 
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 14 
 15 
 16 
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 18 
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 20 
 21 
Parte del proceso del PAO: Estrategia de Cobro Administrativo-Apoyo de jefaturas-otros medios 22 
(correo electrónico, certificado, llamadas telefónicas, notificador, etc.),  parte de lo que se tiene y 23 
se piensa hacer la próxima semana es una reunión con diferentes jefaturas para ver si nos pueden 24 
colaborar también en este sentido, como ese apoyo en la parte de gestión de cobro administrativo, 25 
para tratar de finalizar el año y tratar de recaudar lo más que podamos.  26 
 27 
Después en la parte de manuales de procedimientos, se espera, por lo menos yo lo espero así,  28 
pasar esto antes de que finalice el periodo 2019, ya nos estamos reuniendo con las diferentes 29 
áreas de mi departamento, ya los tenemos lo que estamos haciendo es divulgando, revisando para 30 
tratar de “finiquitar” porque ha sido un proceso, como muchos de aquí para atrás,  que se han 31 
tenido que venir haciendo y es algo que ya estamos tratando de finalizar, que nos ha costado 32 
mucho.  Luego este seguimiento al Plan de Acción es parte de lo que hemos venido trabajando 33 
que incluye todo,  (manuales, procesos, contratación de abogados), que ha sido todo un proceso.  34 
 35 
Luego otro pequeño gran dolor de cabeza es el control y seguimiento de ventas ambulantes, es 36 
algo que yo sueño en las noches con estos vendedores ambulantes; hemos tratado de coordinar lo 37 
más que se pueda con Fuerza Pública, con Tránsito, la parte legal nos ha apoyado, incluso en este 38 
momento yo solicité a la Administración, que fue aprobado, colaboración para ver si podíamos 39 
contar con apoyo de la Municipalidad de Grecia, porque aunque nosotros Municipalidad de Poás 40 
no tenemos un problema grave de venta ambulante, los dos o tres que llegan nos “sacan las 41 
canas”,  entonces hemos tratado de buscar ese apoyo y ahorita más bien lo que estamos 42 
coordinando es con la Municipalidad de Grecia, que gracias al apoyo del señor alcalde Municipal  43 
José Joaquín Brenes, entonces vamos a ver si lo podemos traer, ellos están anuentes de venir un 44 
fin de semana a “pegarnos” la colaboración o incluso operativos de noche porque esto no solo ha 45 
sido proceso de venta ambulante sino también inspecciones nocturnas y trabajo y todo lo que 46 
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tiene que ver con el departamento del área nuestra. Luego presentación de informes,  Contraloría 1 
General de la República, Ministerio de Hacienda, Tesorería, Bancos, todos nos piden de todo y 2 
más ahora. 3 
 4 
El regidor suplente Santos Lozano Alvarado, comenta:  con la estrategia del primer punto de 5 
cobro administrativo, usted menciona otros medios de comunicación “correo electrónico” ¿se 6 
tiene el correo electrónico de todos los contribuyentes?.  7 
 8 
El Lic. Carlos Chaves comenta: No, parte del proceso que estamos haciendo es que cada persona, 9 
por lo menos esta parte de declaraciones nos ha ayudado a nosotros a alimentar de una manera 10 
más ágil,  la base de datos, porque ejemplo, cuando nosotros iniciamos en el 2017 a inicios del 11 
2018 que se hacían anteriormente 30 o 40 declaraciones al mes a pasar a 300 declaraciones al 12 
mes, eso nos ha ayudado a cargar a la base de datos o al sistema en este caso, toda la información 13 
que no se tenía, cada vez que se presenta una declaración,  no solo eso, sino también atención en 14 
la parte de plataforma, lo primero que solicitamos es teléfonos, pedimos actualizar el correo 15 
electrónico, etc., más ahora también que tenemos el asunto de la factura electrónica que nosotros 16 
estamos aplicando y entonces ha sido un proceso de mejora en la base de datos y actualización de 17 
datos de los administrados.  18 
 19 
Continúa el regidor suplente Santos Lozano: Es que si se tuviera,  pareciera que hay algunos 20 
procesos que serían más sencillos. 21 
 22 
El Lic.  Carlos Chaves responde: Así lo hacemos, en este momento la parte de cobro, bueno es 23 
que solo nosotros que lo vemos día a día la cantidad de personas que atendemos y la cantidad de 24 
personas que llegan, pero se notifica también a través de correo electrónico.  25 
 26 

 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
 46 
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Procesos de declaraciones:  que es lo que hemos venido haciendo. En la parte de patentados 1 
también se ha tratado de trabajar un 80/20, incluso si ustedes lo notaron en la parte del ingreso 2 
que ya andamos cerca de un 90%, es porque nos dimos a la tarea de que ese 20% de patentados 3 
mayoritarios del Cantón vinieran, lo más pronto posible y se puede decir que lo que estaba este 4 
momento es pendiente sí, pero el patentado pequeño o el patentando que está tal vez en ese 80%. 5 
 6 
Después está la parte de contrato de abogados externos que son dos señoras, una es de 7 
Guanacaste y la otra es de San José, esto fue un proceso que tardó cerca de un año  y ya gracias a 8 
Dios se tienen y ya se están trabajando junto con ellas.  Luego igual continuar con el proceso de 9 
aplicación de normas, en la parte de SITRIMU que ya vienen las mejoras, en todo lo que se está 10 
haciendo con FEDOMA. En cuanto a la factura electrónica igual, aplicación del IVA en el agua; 11 
tenemos algo pendiente aún que es la Contratación del Contador Municipal que es algo que, 12 
aunque tenemos una persona de forma interina, pero se requiere que salga, sin embargo, por la 13 
situación del compañero es algo que se ha venido atrasando, pero está pendiente.  14 
 15 
Luego está el estudio de tarifas del mercado que ya se mencionó anteriormente. Luego la parte de 16 
reglamento de cobros de vallas publicitarias que se envió el borrador ante éste Concejo 17 
Municipal, la parte de reglamento de cobro mantenimiento de parques que se envió el borrador 18 
también; actualización de tarifas y aseo de vías que estamos trabajando en eso y también se pasó 19 
lo del reglamento de licores que falta de reunirnos para “finiquitar” pero es algo que se sigue 20 
trabajando.  21 
 22 

 23 
 24 

 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
El regidor Marvin Rojas Campos, comenta: excelente el informe. Solamente pedirle como un 44 
favor,  que cuando tenga los datos de la morosidad de los diferentes servicios ojalá nos lo pueda 45 
hacer llegar. 46 
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El Presidente Municipal Jorge Luis Alfaro comenta: Agradecerle la presentación al Lic. Carlos 1 
Chaves.  Yo creo que hay un ejercicio ahora que presentaba el Lic. Chaves Ávila,  en estas 2 
últimas filminas de su exposición, me parece que de alguna forma incluyen algo que yo pensaba 3 
dentro de unos días plantear aquí en el seno del Concejo Municipal,  para ver si, dentro de la 4 
Política que sustenta estas actividades que tenemos cada tres meses,  que son ver y conocer  los 5 
informes de avance de ejecución del presupuesto y PAO, en un futuro se puede incluir y 6 
actualizar esa política, incluyendo una variable; porque de pronto la ejecución física no es igual 7 
que la ejecución presupuestaria en una institución, algunas veces hay metas que no requieren 8 
cuantía de dinero entonces se avanza más o se avanza menos y yo creo que ahora es totalmente 9 
evidente que un departamento como Gestión Financiera Tributaria,  es precisamente uno de esos, 10 
donde mucha de la ejecución es más en documentación y en procedimientos que precisamente en 11 
ejecución de dinero.  Hay algún otro Departamentos que son así, como es el caso de Gestión 12 
Administrativa con el Lic. Miguel Eduardo Murillo,  es otro Departamento que tienen esa 13 
particularidad, entonces yo creo que para poder comprender y en el futuro que quede mejor 14 
expuesto el trabajo real que hace un departamento, en virtud de que algunas veces no es ejecutar 15 
el dinero, podríamos valorar en algún momento modificar un poquito, pero va mucho por ese 16 
lado que se expuso el día de hoy.   17 
 18 
III - Atención Lic. Miguel Edo. Murillo Murillo, Gestión Administrativa Municipal. 19 
 20 
El señor Jorge Luis Alfaro comenta: seguidamente vamos a escuchar y atender al Lic. Miguel 21 
Edo. Murillo, Gestión Administrativa que abarca una serie de áreas.  22 
 23 
El Lic. Miguel Eduardo Murillo comenta:  Vamos a presentarle  el informe del Área de Gestión 24 
Administrativa que son las áreas que ustedes conocen que contempla el área de Proveeduría, 25 
Recursos Humanos, Informática, Archivo, lo que tiene que ver con la parte  propiamente del 26 
edificio;  Mercado y Cementerios. Hoy me acompaña la señora Marycruz Rojas, Encargada 27 
Cementerios y Mercado y la compañera Adriana Díaz Murillo, que está a cargo del área de la 28 
Proveeduría de la Municipalidad y está más que todo para aclarar cualquier duda que tengamos 29 
con respecto al SICOP que todos desayunamos, almorzamos y cenamos SICOP; ese es el postre 30 
que nos corresponde hoy en día, en buena hora.  31 
 32 
En el Área de Informática: primero que todo se hizo la tramitación y se adquirió la adquisición de 33 
un nuevo servidor acá en la Municipalidad, eso nos permitía poder trabajar con SITRIMU en dos 34 
ámbitos por separado, uno a nivel de sistema propiamente y otro a nivel de manejo de datos; esto 35 
lo que nos iba a permitir era darle más velocidad al manejo del sistema que si estábamos teniendo 36 
por ahí algún problemita al respecto.  37 
 38 
Posteriormente se realizó también la actualización de la plataforma en Windows server 2008 a 39 
2016.  Se hizo una renovación y la configuración de la pared de fuego para la seguridad de los 40 
sistemas propiamente el que maneja la Municipalidad.   41 
 42 
La configuración e instalación de un chat municipal de los funcionarios, para tener otra 43 
herramienta más de comunicación entre nosotros para poder agilizar la comunicación y los 44 
diferentes procesos que llevamos en los Departamentos.  45 
 46 
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 22 
También lo que es la asistencia técnica y el apoyo a los diferentes departamentos, propiamente lo 23 
que tiene que ver con informática, la actualización de la página web y la respuesta en el Facebook 24 
Municipal,  que dan en este caso la compañera Adriana Díaz y Carmen Víquez, con el apoyo en 25 
este caso del funcionario Eduardo Vargas encargado de informática.  26 
 27 
El trabajo que se está realizando en el SITRIMU,  que es bastante importante a través de la 28 
Federación-FEDOMA para las Municipalidades, en este caso la Municipalidad de Poás y 29 
Palmares con la contratación de una empresa para todo el apoyo técnico y la actualización de este 30 
sistema y los cambios que se requieren para poder trabajar de una mejor manera.  31 
 32 
El convenio con FONATEL, que lo vimos la vez pasada, lo que fue la instalación de Internet en 33 
Carrillos, en San Pedro propiamente en el Parque Central, y en las Bibliotecas Públicas y en San 34 
Rafael, hasta este momento. 35 
 36 
El regidor Marvin Rojas Campos, consulta:  Con respecto al SITRIMU ¿De momento sigue 37 
operando como venía haciéndolo, aún no es un sistema integrado, simplemente está registrando 38 
los ingresos como estaba? 39 
 40 
El Lic. Miguel Eduardo Murillo responde: Si, es correcto. Y haciéndole aquellos cambios de los 41 
que hemos podido hacer nosotros a lo interno, en el caso de informática y luego ahora con esta 42 
empresa que se está contratando a través de la Federación/FEDOMA, que ahí si nos va a permitir 43 
ya realizar los cambios necesarios para trabajar ya adecuadamente con el sistema.   44 
 45 
 46 
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En Archivo y Biblioteca: divulgación de Políticas del Archivo Nacional que se hace llegar a los 20 
diferentes departamentos y la canalización de las diferentes directrices que realiza el Archivo 21 
para el cumplimiento de todos los procedimientos que se deben cumplir, con respecto a la 22 
documentación y los diferentes archivos que manejamos nosotros en los Departamentos. Lo 23 
mismo la asesoría que ha habido a los diferentes Departamentos de parte del Archivo, tanto en la 24 
recepción como la remisión de documentación, que tiene que ser debidamente clasificada y 25 
custodiada para luego remitir al Archivo Nacional aquella que tenga valor Científico Cultural.  26 
Toda esta documentación debe cumplir con una vigencia mínima, los plazos que se han 27 
establecido en la Comisión para poderlo remitir de buena forma. Luego la capacitación que se ha 28 
dado a los diferentes compañeros,  se estuvo trabajando últimamente con el Comité Cantonal de 29 
Deportes y la documentación que hasta el momento no había sido trasladada, entonces sobre la 30 
forma correcta de enviar esta documentación.  31 
 32 

 33 
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 44 
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La información que se les brinda tanto a los usuarios internos como a los externos en el archivo 1 
cuando vienen a solicitar información aquí en la municipalidad, tanto lo que tiene que ver con la 2 
historia de Cantón como otra documentación de importancia, ya sea a través de las Actas 3 
Municipales o alguna otra documentación que se guarda en el archivo que vienen a consultar, y la 4 
participación en la Comisión de Salud Ocupacional de la compañera Damaris, que es parte de 5 
esta Comisión.  6 

 7 
 8 

 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
 24 
 25 
 26 
En Recursos Humanos, los concursos de plazas que se realizaron en este año, se realizaron cinco 27 
concursos internos,  y concursos externos se realizaron cuatro para nombras las plazas que se 28 
encontraban vacantes.  29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
 46 
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Lo que fue los aumentos salariales para los funcionarios Municipales, como ustedes saben se 1 
hace a través de los Índices de Precios al Consumidor que decreta el Banco Central y que se hace 2 
a través de la Dirección de Estadística y Censos (INEC propiamente). En el primer semestre fue 3 
un 1,45% y el segundo semestre de un 0,96%, eso fueron los aumentos en salarios que se 4 
decretaron este año.  5 
 6 
Los registros y movimientos de las Declaraciones Juradas, en este momento la Municipalidad de 7 
Poás tiene 25 declarantes ante la Contraloría General de la República y constantemente hay que 8 
estar haciendo cambios en el sistema, de acuerdo a los cambios que ustedes realizan en cada una 9 
de sus declaraciones.  La evaluación del desempeño a funcionarios,  que ahorita lo vamos a ver; 10 
las contrataciones de personal ocasional o interino y lo que tiene que ver ya propiamente con 11 
planillas o salarios que realiza el Departamento y la aplicación de la Ley de Fortalecimiento de 12 
las Finanzas Públicas; la vez pasada yo les decía, que no voy a ahondar mucho en la Ley 13 
propiamente, pero  mencionaba de la incertidumbre, entre más pasa los días más incertidumbre 14 
todavía con esta Ley. En lo personal creo que era necesaria, lo que pasa es que si hay mucha 15 
incertidumbre porque quedan muchas lagunas con respecto a la aplicación de la Ley en varios 16 
aspectos, uno de ellos es la evaluación del desempeño, les había dicho que estábamos 17 
supuestamente ya por recibir los lineamientos de MIDEPLAN para la aplicación de la 18 
evaluación, y lo que nos llegó fue como una consulta de los lineamientos de los que se iba a 19 
aplicar y hasta el momento no sabemos absolutamente nada, probablemente para el próximo año 20 
vamos a tener que tomar otra decisión con respecto a como vamos a aplicar lo de la evaluación, 21 
pero lo que hemos tratado o por lo menos lo que se hizo este año fue  afectar lo menos posible a 22 
los funcionarios que al fin y al cabo son los afectados con esto, pero tampoco podemos hacer algo 23 
diferente a lo que la Ley nos solicita en este caso.  24 
 25 

 26 
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La recalificación de puestos que es por ustedes conocida, la que se hizo en el caso de la 1 
compañera Adriana Díaz que nos acompaña hoy, como Proveedora, y la compañera Carmen 2 
Víquez Alfaro  como Gestora de Recursos Humanos, la elaboración de los diferentes perfiles de 3 
puestos que se dieron a las nuevas plazas que se estarían creando, si el presupuesto es aprobado 4 
por la Contraloría General de la República. La actualización del Manual Descriptivo de Puestos,  5 
y ya propiamente los trámites rutinarios que tiene que hacer el Departamento como tal.  6 
 7 

 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
 24 
 25 
Capacitaciones:  Dentro de este cuadro no se incluye las capacitaciones internas, aquí únicamente 26 
se incluye las que tiene valor económico.  27 
 28 

 29 
 30 
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 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
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Prácticas profesionales:  Ahora que mencionaba el compañero Carlos Chaves,  con respecto a los 1 
muchachos que tenía asignados,  la mayoría estudiantes que han venido a hacer prácticas o 2 
prestar servicio en la Municipalidad, se han destacado en el área de la Gestión Financiera 3 
Tributaria casualmente para brindar apoyo a todo lo que él nos explicaba;  con respecto a  Bienes 4 
Inmuebles y los expedientes, todo esto que tiene que ver con el proceso de cobros, como lo decía 5 
él, los muchachos están haciendo llamadas telefónicas y por supuesto en el área propiamente del 6 
Centro de Acopio donde han ido varios estudiantes a hacer trabajo comunal, que ha sido muy 7 
muy importante también para el desarrollo del Centro de Acopio, que fueron 19 estudiantes que 8 
prestaron servicio en este año en el Centro de Acopio.  9 
 10 

 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
Pago Horas Extras:  En este momento llevamos ₡24.500.000 pagados en horas extras.  29 
 30 

 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
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Incapacidades: como se indica, aquí estamos hablando de funcionarios tanto en plaza fija como 1 
ocasionales o interinos que han estado prestando el servicio acá en la Municipalidad y una 2 
licencia por maternidad.  3 
 4 

 5 
 6 
 7 
 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
La evaluación del Desempeño: De los  61 funcionarios  pueden ver el cuadro, que es como lo 24 
pide la contraloría, en los rangos de regular, bueno, muy bueno o excelente, un total de 38 25 
funcionarios presentan una calificación de excelente, como se indica:  26 
  27 

 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
 46 
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Salud ocupacional: los reportes de accidentes al INS fueron un total de 8 accidentes, realmente 1 
bastante bajo en esta área donde se ha trabajado bastante, un total de 6;  la no aplicación de algún 2 
procedimiento de alguno de los funcionarios, se dieron lesiones, golpes, heridas o contusiones y 3 
un caso sobre uno de los compañeros que fue por picaduras de insectos.   4 
 5 

 6 
 7 
 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
Salud Ocupacional:  24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
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Capacitaciones, en estos momentos contamos con un convenio que se firmó con el INS para 1 
realizar capacitaciones a los funcionarios, en estos momentos hemos recibido ya dos 2 
capacitaciones, una que tiene que ver con “investigación de accidentes” propiamente, que fue 3 
dirigida a  todos los funcionarios que tenían personal a cargo y la de “ergonomía” que esa si se 4 
dio a todos los funcionarios de la Municipalidad.  5 
 6 
Luego una charla de “inteligencia emocional y manejo del estrés” que se dio en el primer 7 
semestre que iba dirigida a todos los funcionarios Municipales. El uso correcto de extintores 8 
portátiles, una charla sobre inteligencia emocional y manejo del estrés para la salud y se capacitó 9 
también al Centro de Acopio y algunos funcionarios operativos sobre lo que tiene que ver con 10 
cortaduras y quemaduras.   11 
 12 

 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
Otras Actividades: Esto lo habíamos visto la vez pasada en la exposición que se celebró la 35 
semana de la salud, donde se realizaron diferentes actividades en la semana y charlas para los 36 
funcionarios, inclusive a personas externas también de la Municipalidad que se les dio esta 37 
charla.  38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
 46 
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 1 
 2 
 3 

 4 
 5 
 6 
 7 
 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 

Se realizó también en coordinación con esta Universidad de Ciencias Médicas, la “Feria de la 20 
Salud” donde la aprovecharon tanto funcionarios como Adultos Mayores del Centro Diurno.  Se 21 
realizaron dos simulacros en la Municipalidad. Se coordinó también con la Caja para la 22 
vacunación contra el virus influenza que esto lo hacemos todos los años y se coordinó 23 
últimamente con la Comisión de Salud Ocupacional con la Asociación FUNDESO una charla 24 
sobre “cáncer de mama”.  25 

 26 
 27 

 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
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Área de Proveeduría: Vamos a referirnos ante y después del SICOP. Estos son los procesos que 1 
se realizaron antes de haber empezado nosotros a trabajar en el Sistema Integrado de Compras 2 
Públicas; se realizaron doce licitaciones abreviadas, de las cuales cuatro fueron declaradas 3 
infructuosas, como ustedes saben o es de conocimiento  fue por asuntos más que todo de 4 
presupuesto que se tuvo que declarar estas licitaciones infructuosas,  donde no hubo participación 5 
porque el presupuesto realmente era escaso con respecto a lo que se estaba pretendiendo. Aquí es 6 
donde vemos los efectos del IVA que si bien es cierto la Municipalidad no paga IVA pero los 7 
proveedores si lo hacen y nos lo trasladan a nosotros, entonces eso fue algo de lo que 8 
evidentemente al final nos decían,  no les va a afectar, en todo lado en las capacitaciones decían 9 
“a ustedes no les va a afectar en nada el IVA” ahí lo vimos ya reflejado “si nos afectaba el IVA” 10 
claro que si, por supuesto que sí, nadie va a trabajar de gratis y sabemos también agregado a esto 11 
sobre la situación que pasa el País, pues que ha tenido que hacer las empresas, pues cobrar más 12 
evidentemente.  13 

 14 
De esos procesos, colocación de las 2352 toneladas de mezcla y la remodelación del Área 15 
Tributaria que ya fueron adjudicados, ya hace cierto tiempo, pero está todavía pendiente la 16 
elaboración del contrato que en estos momentos está en el Área de la Asesoría Legal, lo único 17 
que necesitamos para poder dar marcha en la ejecución de ambos procesos. 18 

 19 
 20 

 21 
 22 
 23 
 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 



41 
 

______________________________________________________________________________________________ 

 
 

En SICOP se realizó un proceso de licitación pública como lo mencionó el compañero Carlos 1 
Chaves,  que fue para la contratación de los abogados y se realizaron 211 procesos, más 2 
conocidos como contrataciones directas; procesos de escasa Cuantía que es el nombre correcto 3 
antes de SICOP.  4 

 5 
 6 

 7 
 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
 24 
 25 
Que ha pasado con SICOP después de que empezamos a trabajar con el programa?:  Primero que 26 
todo quiero decirles, para todos fue un aprendizaje, el programa no es sencillo, es un programa, 27 
como nos decía el señor Alcalde José Joaquín Brenes,  que revisáramos los procedimientos si 28 
nosotros estábamos actuando correctamente porque el proceso va y viene, aprueba uno, le vuelve 29 
a llegar,  aprueba otro le vuelve a llegar, lo vuelve a aprobar, eso no lo definimos nosotros, eso ya 30 
está definido en el sistema y tiene que ser así, el sistema es muy rígido en eso, no podemos 31 
cambiar esas cosas, entonces resulta que a veces hay como cuatro proveedores aprobadores de un 32 
proceso y eso hace que efectivamente se atrasen los procesos de compra. Otra situación que lo 33 
mencionábamos nosotros también en una reunión, el sistema no es nuevo solo para nosotros, 34 
también para los proveedores comerciales, me refiero a proveedores comerciales a aquellos que 35 
nos venden productos o servicios a nosotros;  hay mucha gente que está apenas iniciando con el 36 
sistema y nos hemos topado con el problema y la compañera Adriana Díaz,  en este caso tiene 37 
que empezar a decirle a la gente que se le adjudicó el proceso,  que tiene que  hacer de aquí en 38 
adelante en el proceso en el sistema para poder nosotros tener los productos; cosas como, el pago 39 
de los timbres de ley que debe ejecutarse en todo proceso, como deben realizar la entrega, que 40 
deben hacer ellos en el sistema para podernos entregar a nosotros los productos, resulta que si no 41 
lo han hecho en el sistema, no podemos recibirle los productos, eso ha hecho efectivamente que 42 
los procesos se nos alarguen un poco más, entonces no solo nosotros estamos aprendiendo, ellos 43 
también están aprendiendo; y en el caso de nosotros por lo menos no les estoy hablando ni de uno 44 
ni de dos proveedores, son varios a los que nosotros hemos tenido que darles el soporte para 45 
poder obtener nosotros el producto final que es lo que necesitamos.  46 
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Con respecto a los procesos, hemos realizado 25 procesos de escasa cuantía o contrataciones 1 
directas.  En SICOP como lo mención el compañero Róger Murillo,  al principio todo el mundo 2 
corrió a hacer los procesos antes de entrar al sistema porque sabíamos que nos íbamos a pegar en 3 
un montón de cosas; pero el sistema después de que uno se familiariza ya es diferente, el 4 
problema es que tiene una cantidad de ventanas y sitios donde tiene que entrar uno, que les 5 
cuento que no es como tan fácil familiarizarse con eso, aparte de ese montón de sitios o ventanas 6 
que tiene, resulta que hay algunos procesos por ejemplo, que tiene uno que darle  guardar, si no le 7 
doy guardar y lo envío me borra toda la información, al principio eso fue todo un dilema y por 8 
ejemplo en el caso del compañero Roger Murillo, en un proceso de compra tenía como cincuenta 9 
líneas, porque la parte de los códigos realmente es difícil poder meter los códigos en SICOP, el 10 
código es lo que nos va a identificar a nosotros el producto que necesitamos y  resulta que le da 11 
enviar y ahora sí quedó listo, y resulta que no había nada, y a empezar de nuevo, se procedió a 12 
llamar a SICOP y resulta que en SICOP ya nos aclararon que fue lo que pasó y se tuvo que hacer 13 
todo de nuevo, porque ellos no podían recuperar la información que se había hecho,  en otras 14 
circunstancias o en otro momento lo hubieran podido hacer pero ellos igual están en un proceso; 15 
ustedes saben que son una gran cantidad de instituciones las que están incursionando en el 16 
sistema, entonces ya no podían hacer eso. Pues resulta que hay algunos procesos que nos pide  17 
“guardar” otros no, otros es directamente enviar, entonces hay que empezar a diferenciar ese tipo 18 
de cosas, entonces no es tan sencillo, les repito, ha sido un aprendizaje para todos, es como si 19 
estuviéramos manejando la información como la teníamos antes, en papel, es exactamente lo 20 
mismo nada más que estamos en sistema “cero papel”, pero ya vamos manejando mejor el 21 
SICOP.  Otra situación que se nos presenta es que a veces el sistema no es tan rápido, en mi caso 22 
yo estoy cerca de la compañera Adriana Díaz,  ya sabíamos cómo se manejaba esto y por 23 
recomendación también de otros compañeros que nos han ayudado de otras Municipalidades que 24 
manejan el sistema desde antes, sabíamos que por encima del proveedor tenía que haber una 25 
persona que iba a revisar todo el proceso para poderlo autorizar; desde el momento que el Área 26 
Técnica incluye un proceso en el sistema, tiene que haber una persona que va a revisar eso; 27 
cuando la compañera Adriana Díaz  elabora el cartel, igual tiene que haber una persona que va a 28 
revisar absolutamente todo,  y darle ese Visto Bueno para poder seguir adelante, que es un 29 
proceso que realizó yo, y por ejemplo estando cerca de Adriana Díaz me dice que me pasó el 30 
proceso,  y a veces son hasta cinco minutos y no ha llegado; para eso nos llega una comunicación 31 
vía correo electrónico que hay un proceso,  el cual uno tiene que revisar y resulta que eso a veces 32 
se presenta en el correo cierto tiempo después, es que no es a veces tan ágil como uno quisiera, 33 
pero bueno, es parte de lo que estamos tratando todos los días; como le decía anteriormente, ese 34 
es el diario vivir,   yo creo que de todos los funcionario, por lo menos de los que estamos 35 
involucrados con el proceso  36 

 37 
Algo muy importante y eso de verdad yo le reconozco a los compañeros que han tenido que 38 
manejar el sistema, hablando aquellos fuera de proveeduría,  los que tienen que hacer las 39 
solicitudes y es que no ha habido resistencia en las áreas técnicas para poder manejar el sistema, 40 
lo asumieron y de una forma muy responsable, porque no ha sido la situación en otras 41 
municipalidades que me han contado, por lo menos algunas donde tiene más de un año y hay 42 
gente donde dice “lo siento pero yo ahí no me meto”, entonces inclusive hasta llamadas de 43 
atención y hay gente que se ha resistido a utilizar el sistema, inclusive algunas municipalidades 44 
están haciendo algunos procesos en SICOP y otros los están llevando como se hacían 45 
anteriormente, que podría estar haciéndolo al margen de la Ley, porque, esa es otra situación 46 
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parte de lo que se supone, en buena teoría,  de lo que la Contraloría manifestó en un momento 1 
dado, era que para este año ya los presupuestos iban a revisar esto si estaban en SICOP o no y si 2 
no están en SICOP, no iban a aprobar presupuesto; entonces ahí no era un asunto de que si lo 3 
hacemos o no lo hacemos, teníamos que hacerlo necesariamente, que aunque algunos 4 
compañeros todavía no están con el 100% de los procesos, nosotros si estamos ahorita 5 
absolutamente manejando todo por medio del SICOP. 6 

 7 
El regidor suplente Santos Lozano comenta: Muchas gracias por la presentación que nos trae.  Mi 8 
consulta no es sobre el SICOP, en la lámina anterior, es con el primer punto del contrato sobre 9 
vigilancia, ese fue un tema que aquí se discutió y ¿me parece que eso es por 24 meses o sea por 10 
dos años, ese contrato? 11 

 12 
El Lic. Miguel Eduardo Murillo responde: Por 2 años con posibilidad de prorrogarlo.  13 

 14 
Continúa el regidor suplente Santos Lozano:  yo no soy experto en seguridad, no sé cómo andan 15 
los montos, cuanto es lo que cuesta ese tipo,  pero yo sé que se habló de un vigilante y ahí veo yo 16 
que son ₵44.000.000, quiere decir que son ₵22.000.000 por año, no sé, me gustaría talvez  que 17 
me explicara  cómo se desglosan esos pagos porque como le digo, no es un tema que yo domine 18 
entonces que me parece que es bastante alto el monto. 19 
 20 
El Lic. Miguel Eduardo Murillo responde:  En su momento cuando se propuso la contratación de 21 
una persona de seguridad para el Centro de Acopio y Plantel Municipal, hicimos todos los 22 
cálculos para ver que era mejor para nosotros, si abrir plazas y contratar personal propiamente en 23 
la Municipalidad para que nos diera esa seguridad en el Centro o contratar el servicio, resulta que 24 
de acuerdo a los análisis que hicimos en su momento, esto era lo mejor; casualmente hace como 25 
22 días que estuve en una actividad de capacitación en Recursos Humanos, hay varios 26 
compañeros que tienen el problema casualmente con los oficiales de seguridad;  entonces resulta 27 
que no es únicamente un oficial, para contratar nosotros por ejemplo este servicio, lo tenemos 28 
contratado de lunes a sábado de 4:00 p.m., que es la hora que salen los muchachos del Centro de 29 
Acopio para que no quede solo el Centro, hasta las 6:00 a.m. que es cuando llega la gente 30 
nuevamente al Plantel,  y después los domingos, días feriados o asuetos tiene que cubrirlo las 24 31 
horas, ese es el servicio que tenemos contratado en este momento; pues resulta que para hacer 32 
eso, si yo necesito cubrir todo el día, necesito contratar personal para jornada diurna, jornada 33 
mixta y jornada nocturna, estamos hablando de tres persona, resulta que aparte de eso, no los 34 
puedo poner a trabajar toda la semana porque como saben, gozan de dos días libres, entonces 35 
tengo que tener más gente para contratar, aparte de eso, una particularidad les repito, esto es una, 36 
de parte de los que externaban criterio, era el problema que ellos tenían en las Municipalidades, 37 
no sé si era subjetiva u objetiva la opinión que estaban dando,  pero ellos indicaban por ejemplo 38 
que en esta área de la seguridad dicen que se incapacitan mucho, entonces dicen que tienen el 39 
problema que se incapacitan y no les avisan, no llegan y nada  más y sencillamente estoy 40 
incapacitado,  tiene tres días para presentar la incapacidad y quedaba el servicio descubierto, nada 41 
más cuando les avisaban era, “en tal lado no está el guarda,  no llegó, que fue lo que paso”, 42 
entonces a correr y tratar de solucionar el problema y  suplir esa incapacidad, entonces los costos 43 
realmente eran más elevados que si estuvieran contratando el servicio privado. Parte de las 44 
recomendaciones que se les daba, no se complique, contrátelo privado, ahí se quita ustedes todos 45 
los problemas de encima y le va a salir más barato, ese era el análisis que se hacía en esos 46 
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momentos, sin embargo todo son decisiones administrativas y ver qué es lo que más nos conviene 1 
a nosotros; pero si se hizo ese análisis con respecto a eso, y, si no se tiene las 24 horas, todo el día 2 
es casualmente porque en el Centro hay gente a toda hora, entonces no es necesario,  porque 3 
realmente tampoco no es barato, sabemos que la inversión es bastante alta y únicamente en esas 4 
circunstancias, imagínese si tuviéramos que contratarlos todo el día para tenerlos ahí, el costo 5 
sería mucho más elevado.  6 

 7 
 8 

 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
 24 
 25 
SICOP: Ya para finalizar y mencionarles únicamente el costo de operación del SICOP  26 

 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
 46 
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Hay varios procesos que hemos realizado y se han tenido que declararlos infructuosos porque 1 
resulta que no nos ha participado gente o la que participó no cumplía con los requerimientos 2 
técnicos que se solicitaba en el sistema, es parte de los problemas que enfrentamos a veces, por 3 
ejemplo, algunas servicios donde vamos a contratar algo que para alguna empresa de muy largo 4 
no es  representativo venir aquí a prestar el servicio a la Municipalidad de Poás, llámese como se 5 
le quiera llamar,  por distancia o porque para ellos es más rentable trabajar en las áreas donde hay 6 
más centralizada población, pero al fin y al cabo si es algo de los problema que también hemos 7 
enfrentado en el sistema, anteriormente no, antes por lo menos nos garantizábamos que en el 8 
registro de proveedores íbamos a tener gente que sí nos podía surtir esos productos, por ejemplo, 9 
que ya teníamos identificados, y uno lo que hacía era, ir rotando efectivamente el registro y la 10 
invitación a los proveedores y siempre se invitaban y nos garantizábamos que la empresa tenía el 11 
producto, de acuerdo a la investigación de mercado, que era parte del proceso.  12 
 13 

 14 
 15 
 16 

 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
El Lic. Miguel Edo. Murillo consulta si tienen alguna duda con mucho gusto. 36 
 37 
El Presidente Municipal Jorge Luis Alfaro Gómez comenta: ahora de lo que aporta del Lic. 38 
Miguel Edo. Murillo sobre el SICOP, y lo conversaba con el señor Alcalde, y como bien lo 39 
decían los compañeros funcionarios, es un proceso de aprendizaje para la administración y para 40 
los proveedores, pero aquí hay algo que en todo resulta así, que los más grandes y los más fuertes 41 
el proceso de aprendizaje se les hace mucho más rápido porque tienen la solvencia de contar con 42 
personal especializada en SICOP a que los estén ofertando y ganar las ofertas, esto con empresas 43 
grandes, en cambio a pequeño empresario le cuesta más, posiblemente al comercio local le cuesta 44 
más acceder a contrataciones por lo mismo, y la misma ley vea la posibilidad de dar un trato 45 
diferenciado entre comerciantes intentando privilegiar el comercio de la zona o que brinde el 46 
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servicio más cercano, en este caso del cantón de Poás, incluso lo que decía, la posibilidad de que 1 
algunos servicios no se corra el riesgo de no conseguirlos porque no ofertan por distancia y otros 2 
que están más cerca no saben cómo ofertar porque no conocen el sistema, y hay una limitación 3 
para hacer un trato diferenciado, y en eso creo, oportunamente cuando ya se tenga una curva de 4 
aprendizaje sobrada sobre el SICOP, la Municipalidad podría utilizar la herramienta de la página 5 
web o el perfil de Facebook que se tienen para dar alguna información general de cómo acceder a 6 
participar del SICOP, que creo que le podría servir mucho a los empresarios más pequeños y más 7 
cercanos, que talvez no tiene el poder económico y la capacidad de asesorarse de como participar 8 
más activamente del SICOP, inclusive como poder ganar licitaciones, y que no sea un trato 9 
diferenciado, porque si es algo que se ha publicado en la página es para que cualquiera lo vea, y 10 
podría resultar, en el entendido que la Administración lo que busca es no quedarse corto de 11 
servicios, no estar declarando infructuoso el servicio por el gasto administrativo que representa, y 12 
pudiera en algún momento valorar esa idea que creo que podría ser muy útil para el pequeño 13 
empresario de la zona.  14 
 15 
El Lic. Miguel Edo. Murillo Murillo comenta: lo hemos hecho, cuando se dio la capacitación 16 
para los proveedores comerciales, nosotros brindamos todas las direcciones a RACSA y a todas 17 
les cursaron invitación, algunos vinieron, otros lo hicimos a través de llamadas telefónicas, a los 18 
proveedores mayoritariamente le comprábamos para que se inscribieran en el sistema, tenemos 19 
también un panfleto en la oficina, cada vez que llega algún interesado a consultar les explicamos 20 
y le damos el panfleto con la información necesaria del proceso y que tiene que hacer para 21 
inscribirse a SICOP. Un proceso efectivamente no a mediano plazo constante que hay que estar 22 
realizando, pero sí lo hacemos, porque efectivamente, si bien es cierto los que se ganan la plata 23 
son las empresas, pero nosotros somos los interesados para garantizarnos que efectivamente 24 
vamos a contar con los productos que necesitamos y por supuesto si hay gente de la zona con 25 
mucho más razón y es una ventaja que haya gente participando del cantón, que ya tenemos 26 
personas que están participando en procesos, igual han hecho algunas cosas que talvez no han 27 
sido las correctas pero también tiene que aprender.   28 
 29 
Para terminar, agradecerle a la compañera Adriana Díaz Murillo, la forma tan valiente que ha 30 
asumido ésta responsabilidad, porque efectivamente no es solamente trabajar con el SICOP sino 31 
trabajar con los compañeros de las diferentes áreas, sí a veces hay algunos que van un poco más 32 
lentos, si bien es cierto no todos lo toman con el mismo interés, entonces sí tenemos una 33 
debilidad que es para el departamento de Proveeduría, y vuelvo a decir lo mismo, todo para 34 
adelante y nada para atrás y tratar de solventar los problemas que se nos presenta tanto a lo 35 
interno como a lo externo. Agradecerles por su atención.  36 
 37 
El Alcalde José Joaquín Brenes Vega comenta: con el último comentario del Lic. Miguel Edo. 38 
Murillo, del rol de la funcionaria Adriana Díaz Murillo, recordemos que ella es graduada como 39 
técnica de la Universidad de Costa Rica en Ley de Contratación Administrativa y también tiene 40 
su título de la Universidad Técnica Nacional de Alajuela en Administración de Compras, y 41 
además de eso fue la funcionaria que recibió la capacitación completa del SICOP y aprender más 42 
que todos por la posibilidad que tenía en concursar en su momento por el puesto que está 43 
desempeñando ahora, a pesar de cosas que se dijeron, absurdos, pero a seguir adelante. Comparto 44 
plenamente con el Lic. Miguel Edo. Murillo por la apreciación que hizo de la compañera Adriana 45 
Díaz y agradecerle por todo eso.  46 
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a) Licda. Marycruz Rojas Corrales, Encargada Cementerios y Mercado Municipal  1 
 2 

 3 
 4 
 5 
 6 
 7 
 8 
 9 

La Licda. Marycruz Rojas Corrales comenta: es un gusto venirles a compartir respecto al Informe 10 
de Cementerios y Mercado, es muy breve. Respecto al Presupuesto del Mercado Municipal con 11 
¢67.304.070.99 con una ejecución de ¢10.864.841.42 y disponible ¢56.439.229.57, aquí no está 12 
incluido la remodelación del Mercado Municipal, ya se encuentra en trámite por medio de SICOP 13 
para que la parte de Proveeduría lo saque a Licitación, el proyecto que hemos venido hablando de 14 
contrucción de parque y demolición de locales del frente del Mercado Municipal, con el fin de 15 
poder darles un mejor servicio tanto al inquilino como al cliente que desee visitar y contar con 16 
servicio del mismo y se estima un valor de ¢25.0 millones de colones, el cual no está 17 
contemplado en este monto, que aproximadamente sería un 40% y lo que resta es meramente de 18 
mantenimiento al Mercado; en este año lo que se hizo más grande fue el problema del drenaje 19 
que se construyó nuevo y tanques séptico que está funcionando correctamente.  20 
 21 
En el caso del Cementerios: presupuestariamente es de ¢50.497.838.94 con una ejecución de 22 
¢26.087.335.70 que equivale a 51.66% para un disponible de ¢24.410.503.24 el cual ya se sacó a 23 
licitación a través del SICOP para la compra de cerámica y materiales necesarios para el 24 
mantenimiento de las bóvedas municipales, que se van a enchapar y mantenimiento de mejora 25 
para evitar filtraciones en las más viejas, se tiene el material para colocar el adoquín en pasillos 26 
principales del Cementerio.  27 

 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 

Trabajos realizados en los Cementerios: el servicio sanitario cumpliendo con la Ley 7600 y 43 
mixto, igual en Carrillos y San Pedro, la construcción de una bodega en San Pedro, todo el 44 
cambio eléctrico y nuevos tomacorrientes que cumplieran con salud y seguridad ocupacional, 45 
colocación de bancas y basureros y seguimos insistiendo con las declaraciones de cruces y 46 
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lapidas, muchas están siendo renunciados y cuerpos trasladados, se recuperan espacios para la 1 
construcción de bóvedas en el Cementerio de San Pedro, que cumplen con los requisitos, 2 
igualmente con los procesos de exhumación de tal manera que se cumpla con los tiempos 3 
estipulados en nichos municipales, e insistiendo en bóvedas privadas para que se mantengan 4 
nichos disponibles en casos de emergencias o eventualidades.  5 
 6 
Igual se había hecho más grande del portón del nuevo acceso al Cementerio de San Pedro.  7 
 8 

 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 

Se colaboró con adecuar el Cementerio para las misas del Día de Difuntos el pasado 2 de 24 
noviembre del 2019, que se hacen todos los años y hubo muchísima participación de los 25 
feligreses y personas que cuentan con familiares en el Cementerio, muy particular porque fue un 26 
sábado entonces hubo mucho más participación en éste evento en ambos cementerios.  27 

 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 

 43 
 44 
La Licda. Marycruz Rojas agradece la atención, para mí es un gusto servirles y atender tanto a 45 
ustedes como a todos los que necesitan en el cantón de Poás.  46 
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 1 
 2 

 3 
 4 
 5 
 6 
 7 
 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
COMENTARIOS: 15 
 16 
El Presidente Municipal Jorge Luis Alfaro Gómez comenta: Con relación al Cementerio, según la 17 
exposición, el histórico de demanda en el uso de los cementerios, sea en bóvedas privadas o 18 
nichos municipales, versus la cantidad de espacio que tenemos disponibles, ¿Cómo andamos con 19 
eso tanto en nichos municipales como en bóvedas para privados?. 20 
 21 
La Licda. Marycruz Rojas Corrales responde: En nichos municipales tenemos aproximadamente 22 
150 nichos disponibles y en espacio para construcción de bóvedas ahorita nos van quedando uno 23 
en San Pedro y pronto de 3 a 4 espacios productos de renuncias, los cuales se les concedió a tres 24 
personas espacios que fueron desocupados por renuncias de cruces o lápidas en el Cementerio de 25 
San Pedro, Y en Carrillos sí tenemos 40 a 50 derechos para construcción de bóvedas privadas, y 26 
en nichos municipales se tiene disponibles 45. 27 
 28 
El Presidente Municipal Jorge Luis Alfaro comenta: o sea en el Cementerio de San Pedro es 29 
donde se tienen debilidad en cuanto a espacios para construir bóvedas privadas, con una cantidad 30 
considerable en nichos municipales disponibles que deberían de no dar problema en un tiempo 31 
prudencial corto.  32 
 33 
La Licda. Marycruz Rojas Corrales comenta: además se tiene un proyecto para el próximo año, 34 
ya se cuenta con la fosa hecha, para la construcción de bloque de nichos municipales, distribuidos 35 
en 150 nichos municipales para adultos y 20 nichos para niños. 36 
 37 
Continúa el Presidente Municipal Jorge Luis Alfaro Gómez: los trabajos del Mercado Municipal, 38 
posiblemente logren, a través de SICOP, salir en lo que resta del año, para que queden al menos 39 
adjudicados.  40 
 41 
La Licda. Marycruz Rojas responde: se pretende que quede adjudicado éste año y se empiece la 42 
remodelación el 13 de enero del 2020 y se tiene una estimación en tiempo listo el trabajo, 43 
demoliciones y parqueo en 50 días naturales.  44 
 45 
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El Alcalde Municipal José Joaquín Brenes Vega comenta: Con relación al  servicio de 1 
Cementerios y la observación que hace el señor Presidente Municipal Jorge Luis Alfaro, tenemos 2 
espacio y se tiene la fosa para construir esos nichos municipales y hemos venido explorando, 3 
recalco, explorando, sondeando la posibilidad de ampliar Cementerio de San Pedro, eso 4 
significaría adquirir terreno por parte de la próxima administración para asegurar espacio para 5 
nuevas bóvedas, no tanto para nichos municipales, porque creemos que ya con 150 de la nave 6 
grande existente más otros 150 nichos que sería el proyecto completo estaríamos hablando de 300 7 
y eso nos da una razonable rotación, pero sí hay una demanda de espacio no satisfecha para 8 
bóvedas “privadas”, y la única manera sería vía ampliación del Cementerio, el cual ya se ha 9 
ampliado en dos oportunidades; y en Carrillos en una oportunidad, y la capacidad en Carrillos si 10 
estamos sobrados pero en San Pedro es donde tenemos algún grado de limitación; y la posibilidad 11 
de que Cementerio cercano nos puedan hacer lo mismo, a excepción de cooperativa Victoria que 12 
recién lo hizo, a nivel de los alrededores de los otros cantones vecinos es muy difícil, y es un reto 13 
que quedará para la futuro del área a cargo de la Licda. Rojas Corrales y son proyectos que 14 
quedan a futuro y cosas que van quedando para la futura administración municipal, como son, 15 
ampliación del Cementerio, las mejoras en el Mercado Municipal, las mejoras en el Acueducto 16 
Municipal, las mejoras en el Centro de Acopio, las mejoras en el Plantel Municipal, el Centro de 17 
Compostaje, para citar ejemplos de cosas que hay que seguir haciendo y seguir mejorando; 18 
quedaría también para la futura administración, las mejoras o las propuestas que están 19 
establecidas con el aprovechamiento del área, que en su momento se desocupe atrás de éste 20 
edificio que era pensar en el auditorio o en otro saló complementario y el área de parqueo atrás 21 
para los vehículos municipales, entonces vemos que queda mucho por hacer, así como las 22 
mejoras en el parque de San Pedro y los proyectos de ampliación y están previstos para el 23 
aprovechamiento de las áreas públicas en los diferentes distritos, pero vamos bien, y eso lo indica 24 
los indicadores, no lo digo yo por decirlo, lo indican los administradores, encargados de 25 
departamento y los encargados de área, por eso las plazas que se solicitaron son críticas, en el 26 
buen sentido de la palabra, esperemos que con la Contraloría General de la República no 27 
tengamos problemas en el refrendo del Presupuesto Ordinario para el 2020. Con respecto al 28 
SICOP, que se ha dejado decir, eso no me toca a mí, yo no lo quiero hacer, le toca al otro, etc. 29 
etc., es parte del aprendizaje, y no es si queremos o lo hacemos y lo hacemos y el riesgo era 30 
presupuesto del 2020 por parte de la municipalidad, por ese aspecto nada más, por eso es 31 
importante poner barbas en remojo, es la tarea que queda y quiero insistir en eso para que quede 32 
claro de que, la buchaquita co la ejecutoria que estamos teniendo queda muy poco para el 33 
próximo año, entonces para los que aspiren a los puestos de elección popular y la toma de 34 
decisiones, desde ya se les está previendo, para que no suceda lo que sucedió con el cambio de 35 
Gobierno, donde llega Ministra nueva y sorpresa, un millón de millones de hueco fiscal, y hace lo 36 
que tiene que hacer, y, ¿con que le paga la Contraloría?, todos sabemos; entonces que no diga que 37 
no se dijo.  38 
 39 
El Presidente Municipal Jorge Luis Alfaro agradece la participación sobre estos informes. Al no 40 
haber más asuntos que tratar, concluye la sesión a las veinte horas con veinte minutos del día.  41 
 42 
 43 
 44 
        Jorge Luis Alfaro Gómez                                                            Roxana Chinchilla Fallas       45 
    Presidente Concejo Municipal                         Secretaria Concejo Municipal  46 


